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СЛОВО РЕДАКТОРА

ОЦИФРОВАННЫЙ МИР

«Е
сли вы утонете,  

и ко дну прилипнете – 

Час-другой там полежи-

те, а потом привыкнете»

Эта старая детская считалка, по-

моему, очень точно отражает на-

строения (да и тенденции), домини-

ровавшие в сельскохозяйственной 

отрасли в уходящем году. Аграрии 

действительно стали привыкать 

к искусственно придушенным за-

купочным ценам и околонулевой 

доходности, к этим дурацким «кон-

курсам» на субсидии, к тому, что ра-

ботники на фронте, и вообще к на-

метившемуся застою всей аграрной 

жизни. И главное словечко, которое 

чаще всего проскакивает в ново-

годних пожеланиях руководителей 

хозяйств – полегче: «чтобы в следу-

ющем году было полегче». Не хоро-

шо, не нормально, не благополучно, 

а – «полегче». Но вот как раз на это 

рассчитывать в отношении насту-

пившего года сложно. Ничего не 

поделаешь, такие времена. Причём 

прошедший год показал, что привы-

кать придётся ещё ко многому. 

Во-первых, декабрьская «яичная» 

эпопея ещё раз продемонстриро-

вала, что государство в агропродо-

вольственном вопросе настроено на 

простые решения. Некогда думать: 

подорожало – прикрутим экспорт, 

откроем импорт, прокуроров по 

магазинам отправим. Какая там ещё 

«рентабельность», «себестоимость» 

– ишь, деньги на народе срубают! И 

в этом политическом театре агра-

рии, увы, даже не актёры, а зрители. 

И это объективная реальность, 

которая и не думает кончаться, при-

выкаем.

Во-вторых, наивно полагать, что 

цифровизация всего и вся, всех 

взаимоотношений крестьянина и 

власти – это какая-то временная 

аномалия, кампания государства, 

придуманная, чтобы айтишников 

обогатить, которая пройдёт, как осен-

ний грипп, – надо только побольше 

проникновенных обращений в Мо-

скву написать. Нет, цифровизация 

только начинается, товарищи. От 

неё не спрячешься, и она навсегда, 

если только в результате «обостре-

ния международной обстановки» не 

вернёмся в каменный век. Скоро вон, 

наверное, искусственный интеллект 

будет субсидии раздавать.

Цифровые системы госконтроля 

и отчётности станут неотъемлемой 

частью работы на земле и ферме. 

Копаться и ориентироваться во 

всех этих «фгисах» (в наступившем 

году их ещё прибавится штуки 

три-четыре) – это теперь такая же 

важная часть бизнеса, как подоить 

корову и обработать рапс от моли. 

На это придётся тратить время, 

деньги, людей, нервы. Ничего, 

привыкнем. 

Проблема тут в том, что государ-

ство пока, мягко говоря, не блещет 

в этой сфере эффективной работой. 

Наклепав все эти цифровые штуки, 

власти систему информирования 

агрария о своих затеях, систему, 

достающую до каждого мелкого хо-

зяйства, до каждого хутора, так пока 

и не построили. Да и с самой постав-

кой информации в эти системы тоже 

всё не слава богу. Вот с 1 января на-

чинается интеграция ФГИС «Зерно» 

и ЕФИС ЗСН. Как оно всё пройдёт? 

Хозяйства, у которых что-нибудь 

с картами полей не так, смогут ли 

реализовать зерно? Нормально всё 

будет? Точно? Ну, дай-то бог. 

А вас, дорогие аграрии, с Новым 

годом. Терпения вам и удачи. И что-

бы было полегче. 

Павел Березин, главный редактор 

журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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Закон предписывает импортёрам 
семени и эмбрионов проводить про-
верки в аккредитованных лаборато-

риях и подтверждать, что поставляемая в 
Россию продукция действительно отно-
сится к племенной.

Изменения вносятся в закон «О племен-
ном животноводстве». Устанавливается, 
что импорт племпродукции в Россию из 
стран, не являющихся членами Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС), будет 
осуществляться при условии подтвержде-
ния её племенной ценности при наличии 
заключения об отнесении сельскохозяй-
ственных животных и полученных от них 
семени и эмбрионов к такой продукции. 
Выдавать такой документ будет Минсель-
хоз России. Форму и порядок выдачи за-
ключения установит Министерство.

Документ будет выдаваться на каждую 
партию племенной продукции, ввози-
мой на территорию России, при условии 

предоставления документов о проведе-
нии молекулярно-генетической эксперти-
зы, результаты которой подтверждают от-
сутствие генетически детерминированных 
заболеваний.

Импорт племпродукции из государств-
членов ЕАЭС будет осуществляться в 
соответствии с требованиями ЕАЭС, а 
при их отсутствии – законодательством 
России.

За одного ученика образователь-
ным учреждениям планируется 
перечислять по 60 тысяч рублей. 

Соответствующий проект постановле-
ния кабмина до 26 декабря проходит 
общественное обсуждение.

Дефицит персонала в АПК составляет 
около 173 тысяч человек, следует из 
пояснительной записки к проекту по-
становления. Для решения кадрового 
вопроса разработчики документа пред-
ложили создать кадровый резерв для 
отрасли. При этом планируется матери-
ально стимулировать учебные заведе-
ния, которые готовят специалистов по 

рабочим профессиям для села. 
Рассчитанную сумму за каждого – в 

среднем 60 тысяч рублей – планируют 
выплачивать в два этапа: 60% после 
подписания договора на обучение, 40% 
– после трудоустройства выпускника. 
Предполагается, что в пилотном режиме 
такие правила могут действовать уже в 
следующем году. 

Среди приоритетных профессий – ко-
нюх, рабочий по уходу за животными, 
земледел, машинисты мельниц и от-
вального плуга, специалисты по работе 
со спецтехникой и электрооборудова-
нием, лаборанты.

НОВОСТИ

Импорт племпродукции: больше 
доказательств

60 тысяч  
за дефицитный кадр

Совет Федерации одобрил закон об усилении требований к импортируемой племенной продукции.

Минсельхоз предложил дополнительно поощрять 
грантами учебные заведения, которые будут обучать самым 
востребованным на селе профессиям. 
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НОВОСТИ

НСО: глубокие перспективы
В Новосибирской области запустят комплекс по глубокой переработке пшеницы за 5,6 млрд рублей.

Завод планируется запу-
стить в 2027 году, сообщил 
финансовый директор 

компании Иван КАЛЬКАЕВ на 
заседании Совета по инвести-
циям при губернаторе НСО. 
«В рамках нового проекта 
предполагается создание 
мощностей по переработ-
ке пшеницы и муки соот-
ветственно 290 и 200 тыс. 
тонн в год, создание еди-
новременных мощностей 
хранения зерновых культур 
– 50 тыс. тонн. В рамках про-
екта планируется 5,6 млрд 

капитальных вложений, из 
них собственных средств 
ожидается порядка 10% и 
90% за счет средства банка 
«Солидарность». Ожидаемый 
запуск производства – вто-
рой квартал 2027 года», – 
сказал он.

Планируется, что завод будет 
располагаться в Искитимском 
районе на участке площадью 
43,6 га. В рамках проекта будет 
создано 220 новых рабочих 
мест. Налоговые поступления в 
областной бюджет до 2031 года 
составят 2,7 млрд рублей.

В настоящее время в Но-
восибирской области ком-
панией «Маслов» ведётся 
строительство комплекса 

по переработке масличных 
культур – рапса и льна. Запуск 
первой очереди планируется 
в 2024 году.

СЕМЕНА: аграриев 
поощрят за отечественное

«МОНОПОЛИЗАЦИЯ – 
преступление перед страной»

Об этом сообщила 
первый замминистра 
сельского хозяйства 

РФ Оксана ЛУТ в интервью 
ТАСС на площадке выставки-
форума «Россия».

«Соответственно, все раз-
работки, которые будут де-
латься в рамках ФНТП, на все 
семена, сорта или гибриды у 
нас будет поддержка 70% от 
цены реализации, от цены 
приобретения. Это как раз 
поддержка спроса наших 
сельхозтоваропроизводите-
лей», – сказала Лут.

По словам Лут, Минсельхоз 
уже получил заявки по всем 
13 подпрограммам ФНТП, а 
отбор по ним объявлен «в 
двадцатых числах декабря». 
В этом году Минсельхоз 
получил более 40 заявок, 
«такого никогда не было», 

подчеркнула Лут. Появление 
новых сортов и гибридов в 
рамках ФНТП ожидается уже в 
2024 году.

Ранее правительство ут-
вердило изменения в Феде-
ральную научно-техническую 
программу развития сельско-
го хозяйства (ФНТП) на 2017-
2030 годы. В частности, они 
коснулись системы финан-
сирования: вместо грантов 
будут выдаваться субсидии, 
также появились 4 новых под-
программы.

Об этом заявил 18 
декабря на круглом 
столе в Госдуме зам-

пред комитета по защите 
конкуренции Сергей ЛИСОВ-
СКИЙ. Мероприятие было 
посвящено вопросам зако-
нодательного обеспечения 
антимонопольного регулиро-
вания экспортных поставок 
продовольствия. 

Лисовский отметил, что в 
настоящее время рентабель-
ность производства сельхоз-
продукции снижается, и не 
последнюю роль в этом игра-
ет удорожание производства 
при снижении закупочных 
цен.

 «Одним из тревожных сиг-
налов является значительное 
количество предложений 
по продаже земель сельско-
хозяйственного назначения 
– если еще два года назад их 
было мало, то сейчас мы ви-
дим, что многие хотят уйти из 
этого сектора». 

Среди ключевых факторов 
в снижении доходности 

АПК Лисовский назвал 
монополизацию перевозок 
зерна железнодорожным 
транспортом, портовой 
перевалки и захват рынка 
экспорта зерна трейдерами, 
закупающими продукцию у 
сельхозтоваропроизводите-
лей. «Мы видим, что сейчас на 
рынке фактически остались 
4-5 крупных трейдера, кото-
рые диктуют фермерам свои 
условия и получают сверх-
прибыль. У нас очень сложная 
ситуация и с железнодорож-
ными перевозками – здесь 
тоже два очень мощных моно-
полиста. Более того, недо-
пустимо, когда в портах есть 
тарифы для аффилированных 
трейдеров и для внешних. К 
сожалению, ФАС на это никак 
не реагирует», – сообщил он. 

 «Монополизация – это пре-
ступление перед страной, 
– резюмировал депутат. – И 
мы должны сделать всё, что в 
наших силах, чтобы обеспе-
чить здоровую конкуренцию 
на рынке». 

Минсельхоз будет субсидировать 70% затрат на 
покупку сортов и гибридов, созданных в рамках 
ФНТП (Федеральной научно-технической про-
граммы развития сельского хозяйства).
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И
дея проекта принад-
лежит Ассоциации 
крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и 

сельхозкооперативов Новоси-
бирской области (АККОН). 

Как отмечается в пояснительной 
записке, в последние полтора года 
отток специалистов из аграрной 
отрасли увеличился в связи со 
специальной военной операцией. 
И это, прежде всего, механики, 
механизаторы, водители. Основ-
ная задача Центра реабилитации 
– восстановить трудоспособность 
получивших ранения и вернуть 
этих людей, ценных специалистов, 
к работе на земле.

Речь идёт о восстановлении 
трудоспособности для лиц, по-

терявших конечности и (или) име-
ющих другие травмы, приведшие 
к частичной нетрудоспособности. 
По оценкам авторов проекта, ре-
абилитационный центр позволит 
возвращать трудоспособность от 
полутора до трёх тысяч человек в 
год. Эта работа может стать хоро-
шим инструментом по решению 
проблемы дефицита кадров в ре-
гиональном АПК: восстановление 
инвалида до трудоспособности 
занимает от 3 до 6 месяцев, в то 
время как подготовка нового спе-
циалиста и его мотивация на ра-
боту в сельской местности – более 
года, указывают авторы проекта. 

Кроме того, проект Центра 
реабилитации соответствует 
утверждённому в декабре 2023 

года Правительством РФ феде-
ральному плану по повышению 
уровня занятости инвалидов на 
2023-2024 годы.

Центр предлагается создать 
при участии ЦАФКиС НСО 
(Центр адаптивной физи-
ческой культуры и спорта 
Новосибирской области) как 
профильной региональной 
организации по реабилитации 
воинов, получивших инвалид-
ность в зоне СВО, а также при 
поддержке областного прави-
тельства и АККОНа. Что касается 
отбора кандидатов на реабили-
тацию, то он будет двухступен-
чатым: вначале составляется 
список лиц – участников СВО, 
соответствующих критериям от-
бора для центра (место призыва 
на СВО, трудовая квалификация, 
медицинские показания по 
возможному восстановлению 
трудоспособности и т.п.). Затем 
уже из этого списка специалисты 
АККОН будут проводить собесе-
дования с возможными канди-
датами на предмет их желания 
и готовности связать свою тру-
довую деятельность с сельским 
хозяйством.

В соответствии с потребностями 
в трудовых ресурсах специали-
сты ЦАФКиС смогут подготовить 

подробный план работы Центра 
с учётом количественных по-
казателей, видов травм и потери 
конечностей и требующихся с 
учётом этого мероприятий по 
подготовке, протезированию и 
последующей реабилитации. Ис-
ходя из этих параметров, будет 
спланирована материальная база 
будущего Центра. 

– Эту идею мы в декабре ми-
нувшего года озвучили в Москве 
заместителю председателя 
аграрного комитета Госдумы, 
президенту АККОР Владимиру 
ПЛОТНИКОВУ, – говорит предсе-
датель Совета АККОН Алексей 
САЛЬНИКОВ. – Проект был вос-
принят с большим интересом, 
нам была обещана максималь-
ная поддержка в его продвиже-
нии. Надеемся, что идею Центра 
реабилитации для сельских 
фронтовиков – инвалидов, вер-
нувшихся со СВО, поддержат и 
на областном уровне. 

– Важным фактором достиже-
ния поставленной цели является 
участие самих фермеров и руко-
водителей хозяйств в этой рабо-
те, – продолжает Алексей Ива-
нович. – От них во многом будет 
зависеть увеличение качества и 
соответствия подготовленных 
трудовых ресурсов. 

Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239
Новости подготовил Павел БЕРЕЗИН

Вернуть бойцов к работе на селе
Новосибирские фермеры представили проект создания в нашем регионе сибирского Центра 
реабилитации сотрудников сельхозпредприятий и других жителей села – участников СВО, получивших 
инвалидность в зоне боевых действий.
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кормовых культур в посевной площади 
региона должна составлять не менее 
20%). Компенсацию до 50% затрат можно 
будет получить на модернизацию жи-
вотноводческих комплексов. Минималь-
ный прирост скотомест по результатам 
реализации проекта в любом случае 
должен составлять не менее 1 000 голов. 
Расширяется перечень субсидируемых 
направлений модернизации: он будет 
распространяться на технику и обору-
дование для заготовки, приготовления и 
раздачи кормов, включая кормозагото-
вительную технику, в том числе самоход-
ную. При этом требование об одновре-
менном выполнении всех мероприятий 
в рамках направления модернизации 
исключается. 
 В 2024 году компенсирующая и стиму-

лирующая части субсидии будут объеди-
нены в стимулирующую субсидию. 

Каким выдался для молочной отрасли 2023 год и чего ждать в 2024 году? 14 декабря состоялось 
заседание правления Национального союза производителей молока (СОЮЗМОЛОКО), на котором 
обсуждали итоги года уходящего и основные тенденции, которые скажутся на развитии молочного 
животноводства. 

одробностями с читателя-
ми ПРЕДСЕДАТЕЛЯ делится 
Игорь ЕЛИСЕЕНКО, гене-
ральный директор компа-
нии «МолСиб», председа-

тель правления СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ, 
член правления СОЮЗМОЛОКО.

ГОСПОДДЕРЖКА: 
БОЛЬШЕ И МЯГЧЕ

– Все меры государственной поддерж-
ки молочной отрасли сохраняются. Бо-
лее того, объёмы её растут, в том числе в 
результате лоббирующей деятельности 
нашего Союза, – подчёркивает Игорь 

Анатольевич. – В 2023 году отрасль 
получила рекордную господдержку: 
свыше 62 млрд рублей. На 36% (7,9 млрд 
рублей) увеличилось дополнительное 
финансирование льготного кредитова-
ния. Сохранились капексы* на введение 
маркировки – это 70% затрат (2 млрд 
рублей), капексы для новых проектов 
(фермы, строящиеся в 2023-2024 годах) – 
4,2 млрд рублей. На 100% субсидируются 
логистические затраты при экспорте 
молокоёмкой продукции, а к группе 
молочной продукции не применяются 
экспортные пошлины. Производители 

НОВОСТИ СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ

СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ: 
от Урала до Дальнего Востока

сухих молочных про-
дуктов могут рассчи-
тывать на получение 
капекса в течение 
трёх лет с момента 
ввода предприятия в 
эксплуатацию. Также 

среди важных мер господдержки стоит 
отметить квоты на приобретение дизто-
плива в период дефицита, отмену штра-
фов и возврат субсидий за 2021 год. 

С 2024 года начнёт действовать об-
новлённая редакция правил субсиди-
рования капексов на фермы: плани-
руется субсидирование до 30% затрат 
на строительство (а также применение 
коэффициента 1,4 для субъектов, обе-
спечивших прирост производства моло-
ка в сельхозорганизациях, КФХ и ИП по 
сравнению со средним значением за три 
предшествующих года, при этом доля 

П

Региональное отделение Национального союза 
производителей молока СОЮЗМОЛОКО. С 2020 
года отстаивает интересы сибирских животноводов 
и переработчиков молока

По вопросам вступления обращайтесь: 
souzmoloko.sib@gmail.com; +7(913)012-42-41

СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ Вконтакте: 
https://vk.com/souzmoloko_sib
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 Производство и переработка молока 
должны быть определены субъектом РФ 
в качестве приоритетных направлений 
(допускается не более трёх приоритетных 
направлений из семи), объёмы поддерж-
ки должны быть сохранены на уровне не 
ниже 2023 года (около 16 млрд рублей). 
 Исключается требование о приросте 

объёмов переработанного молока, при-
менение повышающего/понижающего 
коэффициента за прирост/снижение про-
изводства молока, а также применение 
понижающего коэффициента за незастра-
хованное поголовье. 
 Устанавливается повышающий ко-

эффициент до 1,2 при страховании по-
головья вне зависимости от прироста 
объёмов производства молока. Предель-
ный уровень снижения ставки субсидиро-
вания за недостижение в предшествую-
щем году целевых показателей сокращён 
с 50% до 20%.

МАРКИРОВКА: 
ТИСКИ ПОКА 
ОСЛАБИЛИ

– Острый вопрос для отрасли – внедре-
ние маркировки молочной продукции. 
Минпромторг и Минсельхоз РФ предло-
жили Правительству перенести поштуч-
ную прослеживаемость на 1 ноября 2026 
года. Запрет продажи при несовпадении 
данных о весе перенесён с 1 сентября 
2023 года на 1 сентября 2024 года, запрет 
продажи на кассах по вводу в оборот 
отсрочен до 2025 года, – перечисляет 
Игорь Анатольевич. – СОЮЗМОЛОКО 
участвовал в решении точечных вопро-
сов, таких как обеспечение возможности 
продажи продукции с нечитаемыми 
кодами (на нее приходится 2% объёмов), 
продление жизни кодов, а также предо-
ставление общего доступа к отчётам си-
стемы маркировки. 

При активном содействии СОЮЗМОЛОКА 
обсуждались экологические инициати-
вы, в том числе и в рамках расширен-
ной ответственности производителей 
(РОП). Приоритетные для СОЮЗМОЛОКА 
ГОСТы утверждены в плане Росстандарта 
на 2024 год.

– На 100% норматив по РОП пере-
несён на 2027 год, снижены ставки 

экологического сбора. Из запрета наи-
менования «био», «эко», «зелёный» ис-
ключена кисломолочная продукция, союз 
выступил с инициативой также сделать 
исключение для брендов и наименований 
компаний. 

ТРЕНДЫ-2024
– Основные отраслевые тренды на на-

чало 2024 года – восстановление доходов 
и платежеспособного спроса на молочную 
продукцию, сохранение тенденции роста 
производства товарного молока, хотя и 
с поправкой на замедление темпов при-
роста во второй половине года. Средний 

уровень запасов молокоёмких продуктов в 
стране нормализовался, риски существуют 
лишь в отдельных категориях. И, конечно, 
на ситуацию в отрасли оказывает влияние 
рост себестоимости в сырье и переработ-
ке, – говорит Игорь Анатольевич. – Растут 
экспортные поставки (преимущественно 
биржевых молочных продуктов). Что каса-
ется импорта, то поставки из дальнего за-
рубежья существенно снизились, зато про-
должают увеличиваться объёмы импорта 
молочной продукции из Белоруссии.

«СИБИРСКИЙ  
МОЛОЧНЫЙ ФОРУМ» 
СОСТОИТСЯ 
В ФЕВРАЛЕ

По мере роста ключевой ставки уси-
ливается конкуренция за господдержку. 
Одна из целей СОЮЗМОЛОКО – сво-
евременное информирование членов 
Союза о существующих мерах и формах 
государственной поддержки.

– К сожалению, не все участники рын-
ка используют эти возможности, не все 

корректно могут подать данные на полу-
чение господдержки, – говорит Игорь 
Анатольевич. – Поэтому СОЮЗМОЛОКО.
СИБИРЬ и дальше будет работать в этом 
направлении. Господдержка, проблемы 
и вызовы, стоящие перед молочной от-
раслью, а также пути их решения – вот 
основные темы для обсуждения на де-
ловых мероприятиях союза, которые мы 
планируем проводить ежеквартально 
в Новосибирске. 28 февраля состоится 
первое в 2024 году мероприятие – это 
«Сибирский молочный форум», гене-
ральный директор СОЮЗМОЛОКО Артём 
Белов уже подтвердил свое участие. 

НАВОЗ: ПОКА БЕЗ ШТРАФОВ
Острая для всего аграрного сообщества тема – обращение с навозом: 

решение о неприменение штрафов в 2023 году было принято в 
результате продвижения этой инициативы СОЮЗМОЛОКОМ. Сегодня 
СОЮЗМОЛОКО – одна из самых эффективных и влиятельных 
организаций на территории РФ, которая участвует в регулирование 
и законотворчестве в целях защиты интересов производителей и 
переработчиков молока

Место и сроки проведения сообщим 
дополнительно на официальной стра-
нице СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ Вконтакте 
(vk. com/ souzmoloko_ sib), а также в Теле-
грам-канале журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
(t.me/predsedatel_apk) и других СМИ. 

На 2024 год у нас действительно амби-
циозные планы: СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ 
расширяет сферу влияния и географию: 
в наш союз войдут производители и 
переработчики молока из Дальневосточ-
ного и Уральского федеральных округов. 
Проблемы у всей отрасли общие, и ре-
шать их лучше всего сообща.  

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

* Капекс (CAPEX) – механизм господ-
держки, который позволяет возместить 
за счёт средств федерального бюджета 
часть прямых затрат, понесенных на 
создание и (или) модернизацию объек-
тов АПК – прим. ред.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

тена непонимания между чиновниками и агра-
риями в вопросе выдачи/невыдачи субсидий 
становится всё выше и всё крепче – пожалуй, 
именно такое, весьма тревожное впечатление 
оставила у вашего корреспондента жаркая 

дискуссия, произошедшая на предновогоднем заседании 
актива новосибирской областной фермерской ассоциации. 
Представители Минсельхоза настаивают, что без точного 
соблюдения правил – никуда, а фермеры недоумевают, как 
такие правила вообще могут существовать. 

Областной минсельхоз на заседании представляли пер-
вый замминистра Андрей ШИНДЕЛОВ и зам. начальника 
управления развития сельских территорий и инвестиций 
Наталья МЕЛЬНИКОВА. Они рассказали об изменениях в 
грантовой поддержке фермеров, которые вступают в дей-
ствие в 2024 году. В частности, минимальная сумма гранта 
на семейную ферму повышается до 5 миллионов, также 
вводится субсидия в 60% затрат для семейных ферм на 
приобретение техники, оборудования и животных. Кроме 
того, появится грант для начинающих кооперативов, про-
работавших менее 1 года: будет компенсироваться до 80% 

затрат на строительство производственного объекта и его 
укомплектование оборудованием.

Основной затык этих нововведений – они официально при-
няты Москвой лишь 2 декабря. Теперь предстоит внести изме-
нения в областную госпрограмму, пресловутое «Постановле-
ние 37-п». Однако в процессе принятия документа есть такая 
бюрократическая процедура, как ОРВ – «оценка регулирую-
щего воздействия». Она длится иногда до четырёх месяцев. 

– Хорошо, если до 1 мая нам удастся принять эти измене-
ния. Будем прорабатывать с Москвой вопрос, сможем ли 
мы в начале года какие-то виды поддержки проводить по 
старым правилам, – рассказала Наталья Мельникова. – Но 
если нам скажут нет, то первые отборы на гранты по новым 
правилам состоятся не раньше мая. 

А главное нововведение, которое ждёт в 2024 году не 
только фермеров, но и вообще всех аграриев, – подача 
заявок на все виды федеральной господдержки теперь 
будет идти только через «Электронный бюджет». Областная 
система «Господдержка АПК» пока будет действовать для 
областных субсидий, но с 2025 года и они также будут пере-
ведены в «Электронный бюджет». 

С

«Уже не знаешь – то ли за справками ходить, то ли за скотиной»: проблемы и изъяны регламентов получения 
господдержки стали главной темой Совета АККОН, состоявшегося в Краснообске 20 декабря.

«НЕПРОБИВАЕМЫЕ 
МОМЕНТЫ»
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– Понять, как там всё устроено, мы пока не можем, – чест-
но предупредила представитель МСХ, – Будет обкатка 
системы, порядка работы в ней, а значит, как всегда, 
возможны различные проблемы – «зависания», сбои, несо-
стыковки и т.д.

ЗАТРАТЫ КАК  
ПРОШЛОГОДНИЙ СНЕГ:  
«ОТБОРНАЯ» КАЗУИСТИКА

Андрей Шинделов в очередной раз перечислил основ-
ные ошибки, которые делают аграрии, составляя пакеты 
документов на субсидии, и которые становятся причиной 
отказов в господдержке. Это и незакрытые задолженности 
по налогам и сборам, и включение в заявку на субсидию 
техники иностранного производства (когда в одной заявке, 
например, российский комбайн и китайский трактор – это 
автоматический отказ), это и неверное указание стоимо-
сти техники, взятой в лизинг (лизинговые платежи туда не 
включаются), и небрежное отношение к самим документам 
(«иногда на договоре даже подписи руководителя нет!»). К 
примеру, в субсидии на семена часто отказывают по при-
чине того, что не бьются даты: посеяли 10 мая, а акт полу-
чения партии семян датирован 20 мая, то есть «позже» их 
высева. 

– Да, отказов очень много. Сам много их подписываю – 
иногда рука не поднимается, – признался замминистра. 
– Но если не подписать – наступит ответственность, сами 
знаете какая.

Фермеров такая искренность не впечатлила: на пред-
ставителей МСХ предсказуемо посыпался вал историй про 
отказы в субсидиях, по, как считают фермеры, абсолютно 
формальным причинам. В последнюю секунду «вылез» 
долг перед соцстрахом в 250 рублей – отказ. Пшеницу-
«четвёрку» при продаже на птицефабрику записали как 
«кормовую» – отказ. Даты в фактуре и во ФГИС «Зерно» 
на партию зерна различаются – отказ. Купил племенных 
коров, не имея племенного статуса хозяйства, – отказ. И т.д. 
и т.п. – фантасмагорический список крестьянских «наруше-
ний» безбрежен, как кулундинские просторы.

Вновь напомнили фермеры и об откровенном дефекте 
«нормативки», вопиющем дефекте: аграрий не может вклю-
чить удобрения, химию и ГСМ, купленные осенью или в 
декабре для будущего сезона, в затраты следующего года. 
Эти затраты при рассмотрении заявок на компенсацию от-
брасываются как «прошлогодние». 

– Я же в сугроб их не закапываю, эти удобрения, я же их 
для посевной покупаю! Четвёртый квартал – это основной 
период приобретения производственных ресурсов на сле-
дующий год, – удивлялся Владимир ВАСИЛЕНКО. – Какие 
же эти затраты «прошлогодние»?!

– Вот эти микроскопические задолженности по нало-
гам и сборам – я не могу их не оплатить. Я всё равно их 
в ближайшее время оплачу и никуда от этого не денусь. 

Как может это быть причиной отказа в 300-тысячной су-
бидии?! Я уже не знаю, то ли за справками ходить, то ли 
за скотиной, – вторил своему коллеге тогучинец Сергей 
ПОТАПКИН. 

– Многие фермеры уже на уровне психологии исклю-
чают субсидии из своей работы, не хотят их получать, 
– резюмировал Алексей САЛЬНИКОВ, председатель Со-
вета АККОН. – Это становится порогом, непробиваемым 
моментом. 

– Неужели так много было шилокрутов, которые что-то 
пытались незаконно получить? Должна же быть какая-то 
гибкость при рассмотрении наших заявок, мы не пресле-
дуем цель незаконно получить господдержку, – обратился 
Сальников к замминистра. 

По мнению Шинделова, Министерство проявляет доста-
точную гибкость – например, организует двукратное и даже 
троекратное проведение конкурса на некоторые субсидии:

– Если с третьего раза хозяйство не может подать пра-
вильно документы, что прикажете делать? Ну, давайте по 
десять раз объявлять конкурсы! – мастерски отбивался 
замминистра. – Если предприятие дважды подаёт заявку и 
дважды обнаруживается неуплата налогов – мы что, долж-
ны пойти и заплатить за них налоги? 

– Мы опять говорим с вами о разном, – терпеливо возра-
жал Сальников. – Бухгалтеры пишут о 17 рублях недоплаты, 
из-за которых людей скидывают с субсидии. Но это же тех-
ническая ошибка! 

В итоге стороны к общему знаменателю так и не пришли, 
но согласились, что пока не будет предварительной про-
верки документов экспертами (хоть какими-нибудь – хоть 
минсельхозовскими, хоть независимыми), дело не сдвинет-
ся. По этому поводу представители Минсельхоза приоткры-
ли «кухню» рассмотрения заявок: специалист ведомства не 
может до окончания отбора открыть и посмотреть заявку 
хозяйства – иначе его тут же уличат в коррупции. Соот-
ветственно, чиновник не имеет права и консультировать 
агрария по его конкретной заявке, правильна она или нет 
– только «по заявкам вообще», «в целом по процедуре». 
По мнению замминистра, большую помощь аграриям в 
этом деле могли бы оказать районные сельхозуправления. 
В качестве примера Шинделов привёл Татарский район, 

 В 2024 году подача аграриями заявок на 
все виды федеральной господдержки будет 
идти только через «Электронный бюджет». 
Областная система «Господдержка АПК» 
пока будет действовать для областных 
субсидий, но с 2025 года и они также будут 
переведены в «Электронный бюджет»
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

где сотрудники районной администрации предваритель-
но просматривают заявки хозяйств на субсидии. 

Касаемо сомнительного правила «прошлогодних затрат», 
замминистра пообещал, что, цитата, «в ближайшее время 
подработаем и внесём изменения». 

ИНТЕГРАЦИЯ: КУДА 
БЕЖАТЬ?

А меж тем у аграриев впереди новая затея властей, кото-
рая, видимо, сделает жизнь многих фермеров ещё более 
нескучной, по крайней мере, в первые дни (а может быть и 
месяцы) 2024 года. Это интеграция систем ФГИС «Зерно» и 
ЕФИС ЗСН (единая федеральная информационная система 
о землях сельскохозяйственного назначения). По словам 
гендиректора АККОН Аллы ХМЕЛЁВОЙ, наблюдается дефи-
цит информации на эту тему – ей стоило больших трудов 
найти людей, обладающих более или менее полными све-
дениями по этому вопросу. 

Итак, согласно официальной информации, с 1 января 
2024 года при вводе сведений о собранном урожае во 
ФГИС «Зерно» аграриям необходимо будет внести данные 
в ЕФИС ЗСН – номер кадастрового участка и, самое главное, 
номер поля, на котором смолочено данное зерно. Без этой 
информации коммерческие операции с зерном проводить 
будет невозможно. Например, если поле под пшеницей, но 
в системе оно зарегистрировано как поле под горохом, то 
оформить СДИЗ будет нельзя и накладная не пройдёт. 

По словам замначальника управления развития 
сельских территорий и инвестиций МСХ НСО Натальи 
Мельниковой, вначале, чтобы аграрии могли сами про-
верить и скорректировать информацию о своих землях 
и полях в системе, доступ к ЕФИС ЗСН открыли для всех. 
И начался абсолютный бардак: кто-то вообще не увидел 
себя в этой системе, кто-то увидел, но не себя, а соседа. 
Один пользователь лёгким движением руки «стёр» поло-
вину полей в соседней области. В итоге власти решили всё 
это прекратить, и актуальные сведения в систему можно 
было вносить только через региональные минсельхозы. 

Как рассказала представитель МСХ, ведомство вот уже 
несколько лет передаёт данные в ЕФИС и старается делать 
это в централизованном порядке, привлекая к этой ра-
боте районы. Однако к декабрю 2023 года шесть районов 
Новосибирской области так и не представили актуальную 
информацию: это Доволенский, Каргатский, Колыванский, 
Карасукский, Мошковский и Черепановский районы. 

Запросы на доработку информации этим районам были 
отправлены ещё несколько месяцев назад, но информации 
до сих пор нет, отметила Мельникова. 

Поэтому аграриям будет надёжнее озаботиться этим во-
просом самостоятельно, и областной минсельхоз готов в 
этом деле помочь. Землепользователь может приехать в 
МСХ, подать информацию, получить необходимую кон-
сультацию, и даже внести сведения о полях в ЕФИС под 
чутким руководством сотрудника ведомства. Правда, за-
нимается этой работой в МСХ НСО всего один сотрудник 
– это Вера Геннадьевна ЛУКЬЯНЧЕНКО из отдела земельных 
отношений, инвестиционной политики и малых форм хо-
зяйствования в АПК. Так что в случае цейтнота и массового 
обращения аграриев по этому вопросу на оперативное ре-
шение рассчитывать будет трудно, предупредила Наталья 
Мельникова. 

Впрочем, как выяснилось, сбором и введением сведений 
о земле и номерах полей в ЕФИС в Новосибирской области 
занимается ещё одно ведомство – это ЦАС «Новосибир-
ский». Служба проводит эту работу в рамках госзадания 
по агрохимическому обследованию полей. Как сообщил 
присутствовавший на Совете АККОН руководитель службы 
Константин НИККАРЬ, специалисты ЦАС также готовы по-
мочь новосибирским аграриям в этом важном вопросе. 

* * * * *
Цифровой информационный вал накрывает аграрную 

отрасль с головой. Внедрение цифровых систем прослежи-
ваемости, контроля, отчётности будет только нарастать, и 
никакие сетования аграриев в духе «Мне надо поле пахать 
и коров кормить, а не в «системах» сидеть!» тут не помогут 
и государство не разжалобят. Это неизбежная реальность, 
в которой сельхозпроизводителю, большому и малому, 
теперь придётся жить и работать, успевая на досуге и поле 
пахать, и корову кормить.  

А что касается перипетий, сопровождающих «конкурсно-
отборную» господдержку, то к ним всё больше и больше 
подходит знаменитый афоризм Владимира Ильича Лени-
на: «По форме всё правильно – а по сути издевательство». 
Кстати, мало кто помнит, где и при каких обстоятельствах 
вождём мирового пролетариата была произнесена эта 
фраза. Она была сказана в 1921 году в его выступлении… 
правильно, по аграрному вопросу, при обсуждении про-
дналога и других финансовых тягот крестьянства. «Ничто не 
ново под луной».

Павел БЕРЕЗИН

 У аграриев впереди новая затея властей, 
которая, видимо, сделает жизнь многих 
фермеров ещё более нескучной: это интегра-
ция систем ФГИС «Зерно» и ЕФИС ЗСН (единая 
федеральная информационная система о 
землях сельскохозяйственного назначения)

В Алтайском крае фермеры вопрос с ЕФИС ЗСН 

решили по-своему: краевая фермерская ассоциация 

совместно с региональным минсельхозом вскладчину 

наняли для этой работы отдельного кадастрового 

инженера, который занимается вводом актуальных 

сведений о земельных участках и полях в ЕФИС ЗСН

КСТАТИ
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ервые угольные теплогенераторы завод «Прод-
маш» разработал пять лет назад: с тех пор они 
отлично зарекомендовали себя благодаря надёж-
ности, качеству сушки зерна и быстрой окупае-
мости – максимум за два сезона. В этом году мы 

запустили в производство теплогенератор второго поколения: 
наши конструкторы усовершенствовали его с учётом всех по-
желаний аграриев. Новый угольный теплогенератор «Продмаш» 
столь же эффективен, однако стоит дешевле и при этом более 
прост в обслуживании, – говорит генеральный директор ма-
шиностроительного завода «Продмаш» Антон ДОРН. –  По 
нашим данным, аналогов этой разработки на российском рынке 
не существует. 

Напомним, завод «Продмаш» выпускает оборудование для 
сушки, очистки и подработки зерна, а также транспортное 
оборудование (нории, скребковые конвейеры), конструкции 
и ёмкости для зерносушильных комплексов. 

В каком случае нужно задуматься о приобретении уголь-
ного теплогенератора? Если хозяйство не подключено к 
газораспределительной сети – а таких сельхозпредприя-
тий в Новосибирской, Кемеровской областях и Алтайском 
крае всё-таки большинство. В этом случае использование 
именно угольного теплогенератора будет выгоднее, чем 
сушка на любом другом виде топлива. 

– Уголь – это стабильная стоимость: у данного вида то-
плива нет такой волатильности, как у СПГ или дизельного 
топлива, – напоминает Антон Дорн. – Когда хозяйства 
начинают сушить урожай, привозной сжиженный при-
родный газ, условно говоря, стоит 20-30 тысяч рублей за 
тонну, а в разгар сушки дорожает до 50-60 тысяч рублей 
– и так каждый год. Про дизтопливо и говорить нечего: 
вспомним топливный кризис нынешней осени, когда 
цена тонны дизтоплива доходила до ста тысяч рублей, 
а то и выше. 

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Снизить расходы на сушку и подработку зерна, не зависеть от колебаний цены на газ и дизтопливо?  
Именно это предлагает сибирским аграриям машиностроительный завод «Продмаш» с помощью новой  
разработки – угольного теплогенератора.

ГОТОВЬ СКЛАД ЛЕТОМ, 
А СУШИЛКУ – ЗИМОЙ
Экономим с умом, экономим с углём

-П
Зерносушильный комплекс с конвейерной сушилкой МАКС с угольным теплогенератором



10 (135) декабрь 2023 – январь 2024 / predsedatel-apk.ru  19

Взлетает стоимость топлива для сушилки – взлетает и 
себестоимость зернопроизводства, что при не самых ком-
фортных ценах на зерно напрямую сказывается на эконо-
мике сельхозпредприятия. 

– Вот реальные цифры, которые предоставили нам хо-
зяйства, у которых есть несколько сушилок – и на дизеле, 
и на теплогенераторах «Продмаш»: тонна сушки на угле 
обходится в среднем 60 рублей, тонна сушки на дизеле 
стоила 600-640 рублей. То есть если перевести одну тонну 
в проценты, получается всего 12 рублей при сушке на угле, 
– говорит Антон Дорн. – В среднем теплогенератор окупа-
ется за полтора года, а затем помогает хозяйству экономить 
на сушке зерна. 

Ещё одно преимущество угольного теплогенератора – вы-
сокое качество зерна: в сушилку поступает только чистый 
нагретый воздух без каких-либо примесей. А режимы горе-
ния подобраны так, что отходов, то есть золы, набирается 
минимум. 

-17°C? НЕ ПОМЕХА!
Премьера теплогенератора нового поколения состоялась 

на Сибирской аграрной неделе, а презентация на произ-
водстве – на площадке ООО «Лебеди», одного из ведущих 
сельхозпредприятий Кузбасса (генеральный директор 
– Владимир Иванович БЕЗГАНС). Хозяйство обрабатыва-
ет 12 тыс. га, занимается товарным растениеводством, 
развивает молочное животноводство. 

На оборудовании завода «Продмаш» сельхозпредприятие 
работает вот уже несколько лет. Три года назад здесь был 
смонтирован зерносушильный комплекс – две конвейер-
ные сушилки МАКС (разработчик и производитель – «Прод-
маш») на двух угольных теплогенераторах первого поко-
ления. Производительность каждой сушилки – 32 тонны 
фуражного зерна в час, в режиме сушки – до 64 тонн при 
снятии 5% влажности. Расход угля на один рабочий сезон 
для теплогенератора сушилки такой мощности составляет 
100-120 тонн.

Этим летом в «Лебедях» полностью реконструировали 
старый зерносушильный комплекс и установили новый 
угольный теплогенератор «Продмаш». 

– Мощность новой сушилки МАКС – также 32 тонны в час. Она 
работает и на дизельных горелках, и на угольном теплогенера-
торе, который этой осенью запустили в тестовом режиме при 
различных температурах, в том числе и при первых серьёзных 
осенних заморозках в -17°. Если нужно сушить подсолнечник 
после зимней уборки – это отличный вариант, – отмечает 
Антон Дорн. – По эффективности новый теплогенератор сопо-
ставим с теплогенератором первого поколения, однако зани-
мает меньше места: у него вертикальная, а не горизонтальная 
конструкция. Кроме того, наша новинка значительно проще 
в обслуживании. 

Практическим опытом делится Евгений КИПКИ, ис-
полнительный директор ООО «Лебеди» (Промышлен-
новский муниципальный округ Кемеровской области-
Кузбасса): 

–  Оборудование «Продмаш» – достойная альтернатива им-
портному, особенно сейчас, когда и с доставкой оборудования 
зарубежного производства, и с его сервисным обслуживанием 
возникают проблемы. У оборудования завода «Продмаш» 
поломок минимум, а если возникают вопросы, специалисты 
завода на них всегда оперативно реагируют. Конвейерная 
сушилка МАКС работает с любыми культурами – от «маслички» 
до бобовых. Мы сушим пшеницу, рапс, ячмень, овёс и горох. 
Новый теплогенератор на полностью реконструированной су-
шилке поставили в конце этого сезона – что-то определённое 
пока говорить ещё рано, но первые впечатления положитель-
ные. В планах на ближайшее будущее – реконструировать ещё 
одну нашу сушилку импортного производства, перевести её с 
дизельного топлива на угольный теплогенератор «Продмаш». 
В нынешних условиях уголь стоит в десять раз дешевле дизеля. 
К тому же завод помогает и с приобретением, и с доставкой не-
обходимого количества угля нужной марки и фракции прямо в 
хозяйство. 

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
На презентацию нового теплогенератора собрались аграрии 

не только из Кузбасса, но и соседних регионов – Новосибир-
ской, Омской, Томской областей, Алтайского и Красноярского 
краёв. Вопросов насчёт новинки прозвучало множество – 
собрали самое важное.

 «Вот реальные цифры, которые предоставили нам 
хозяйства, у которых есть несколько сушилок – 
и на дизеле, и на теплогенераторах «Продмаш»: 
тонна сушки на угле обходится в среднем 60 
рублей, тонна сушки на дизеле до подорожания 
стоила 600-640 рублей. То есть если перевести 
одну тонну в проценты, получается всего 
12 рублей при сушке на угле. В среднем тепло-
генератор окупается за полтора года, а затем 
помогает хозяйству экономить на сушке зерна»

Презентация нового теплогенератора в ООО «Лебеди»
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 КОНСТРУКЦИЯ
Теплогенератор работает по принципу косвенного на-

грева. Он состоит из двух колб из качественной российской 
нержавеющей стали, внутренняя колба – непосредственно 
зона горения, вторая колба – внешняя, между ними есть за-
зор. Дымовые газы из внутренней колбы проходят во внеш-
нюю колбу и уходят в дымовую трубу. Замена внутренней 
колбы потребуется через 5-8 лет работы, замена колбы те-
плообменника – через 10-12 лет: всё зависит от температур 
эксплуатации и культур, которые сушит хозяйство. В конце 
рабочего сезона колбу достаточно прочистить – это про-
стая процедура. Сама по себе колба легко заменяется.  

 МОЩНОСТЬ
 «Продмаш» выпускает теплогенераторы четырёх типов 

мощности – от 1,6 МВт до 3,2 МВт. Специалисты завода под-
берут и установят теплогенератор для сушилки любой про-
изводительности, от небольшой до высокомощной. 

 КОНТРОЛЬ
Теплогенератор в связке с сушилкой «Продмаш» 

управляется через шкаф сушилки. Если теплогенера-
тор монтируется с сушилкой другого производителя, 

он управляется собственным шкафом с контроллером и 
сенсорным экраном – кстати, им оснащается любой ком-
плекс оборудования «Продмаш». На экран выводится вся 
информация о работе сушилки и теплогенератора. 

 УГОЛЬ
Теплогенератор «Продмаш» рассчитан на сжигание 

разных углей – и кузбасских, и красноярских. «Продмаш» 
занимается производством угольных теплогенераторов 
уже пять лет, поэтому может изготовить как универсальное 
оборудование, так и под конкретный тип углей. 

Более того, «Продмаш» в случае необходимости готов 
закупить и привезти в хозяйство уголь нужной марки и 
фракции. 

ЗАМОРАЖИВАЕМ ЦЕНЫ!
Готовиться надо заранее – и не только к посевной, но и 

уборочной. И тем более заранее нужно готовить мощности 
для сушки, подработки и хранения зерна. Что «Продмаш» 
уже сейчас может предложить для уборочной кампа-
нии-2024? 

– Мы запустили выгодную акцию для тех, кто хочет 
приобрести угольный теплогенератор по фиксирован-
ной цене 2023 года: авансовый платеж составляет 30%, 
остальную сумму можно по частям внести до конца мая 
2024 года – перед тем, как забрать теплогенератор. Если 
есть возможность выплатить стоимость раньше, то и за-
брать сам теплогенератор можно раньше, – рассказывает 
Антон Дорн. 

Ещё одно интересное предложение для аграриев 
«Продмаш» подготовил совместно с АО «Росагролизинг».  

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Конвейерная сушилка МАКС работает с любыми культурами – от «маслички» до бобовых

Теплогенератор можно приобрести по фиксированной цене

 В нынешних условиях уголь стоит в десять 
раз дешевле дизеля. К тому же завод 
помогает и с приобретением, и с доставкой 
необходимого количества угля нужной 
марки и фракции прямо в хозяйство
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– Договор на приобретение конвейерной сушилки любой 
модели линейки МАКС заключаем сейчас, а первый платёж 
хозяйство вносит только в сентябре 2024 года, когда на счёт 
начнут поступать деньги за реализацию нового урожая.

При подписании сервисного контракта либо напрямую с 
заводом «Продмаш», либо с официальным дилером даётся 
гарантия: на теплогенератор – три года, на комплекс, цели-
ком построенный специалистами завода, – до пяти лет. 

– Мы работаем в Кемеровской, Томской, Омской, Новоси-
бирской, Курганской, Челябинской областях, Красноярском 
и Алтайском краях. Во всех этих регионах есть наши сер-
висные точки. Прямо в сервисном контракте оговаривается 
расстояние от сервисной точки до хозяйства, исходя из 
этого устанавливается срок реагирования – от 2 до 8 часов. 
За это время в хозяйство приезжают квалифицированные 
специалисты, в распоряжении которых – все необходимые 
инструменты и оборудование. По нашему опыту устранение 
неполадок занимает не более двух, максимум – трёх часов, 
– поясняет Антон Дорн. 

«МЫ ПОНИМАЕМ, 
ЧТО НУЖНО АГРАРИЯМ»

Машиностроительный завод «Продмаш» – участник всех 
крупных аграрных мероприятий Сибирского региона. Спе-
циалисты завода общаются с гостями экспозиции, оцени-
вают новинки рынка, а также часто бывают в хозяйствах – и 
оперативно реагируют на все запросы сельхозтоваропро-
изводителей. 

– Мы внимательно следим за тем, что происходит в от-
расли. Есть потребность в снижении производственных 
издержек на сушку и подработку зерна? В ответ разрабо-
тали и выпускаем угольный теплогенератор. Объёмы про-
изводства зерна в хозяйствах увеличиваются? В линейке 
конвейерных зерносушилок МАКС завода «Продмаш» 
появились модели производительностью 54 и 65 тонн в 
час. Наша квалификация растёт, каждый год мы расширяем 

и модернизируем свои производственные мощности, чтобы 
обеспечить наших аграриев современным оборудованием, 
надёжным и выгодным в эксплуатации, – говорит Антон Дорн.  

Напомним, в октябре 2022 года машиностроительный за-
вод «Продмаш» перенёс производство из Кузбасса в Черепа-
новский район Новосибирской области. Оправдал ли себя 
переезд?

– Да, здесь нам всё нравится! – улыбается Антон Дорн. – 
Особо хочу отметить благоприятный инвестиционный климат 
и настрой на конструктивной сотрудничество с органами вла-
сти на всех уровнях – это касается и правительства области, 
и районной администрации. Со своей стороны «Продмаш» 
выполняет все обязательства – это и отчисления в районный 
и областной бюджет, и создание новых рабочих мест, а самое 
главное – мы наращиваем выпуск оборудования, работаем 
над расширением и модернизации линейки нашей продук-
ции. У нас подобралась хорошая команда конструкторов и 
технологов, мы понимаем, что нужно аграриям – и что мы 
можем им предложить. В этом году смонтировали большой 
зерносушильный комплекс в Искитимском районе, поставили 
несколько сушилок в Новосибирской области, активно рабо-
тали в Красноярском крае, Кемеровской и Томской областях, 
начинаем сотрудничать с алтайскими аграриями. На 2024 год 
у нас обширные планы – предоставить аграриям Сибири ещё 
больше возможностей для экономически эффективной сушки, 
подработки и хранения урожая.

   «Продмаш» запустил выгодную акцию для тех, 
кто хочет приобрести угольный теплогенератор 
по фиксированной цене 2023 года: авансовый 
платеж составляет 30%, остальную сумму можно 
по частям внести до конца мая 2024 года.

      Ещё одно интересное предложение для 
аграриев «Продмаш» подготовил совместно с 
АО «Росагролизинг»: договор на приобретение 
конвейерной сушилки любой модели линейки 
МАКС можно заключить сейчас, а первый 
платёж хозяйство вносит только в сентябре 2024 
года, когда на счёт начнут поступать деньги за 
реализацию нового урожая.

Зерносушильный комплекс с конвейерной сушилкой 
МАКС на угольном теплогенераторе, вид сверху

Машиностроительный 
завод «Продмаш»
• Офис: Россия, г. Новосибирск,  

ул. Овчукова, 93.
• Отдел продаж: +7 923 500 77 88
• Отдел продаж и технических решений: 
   +7 923 606 77 88
• Официальный сайт: www.pkprodm.ru 



ПРОГНОЗЫ

ГОСПОДДЕРЖКА
Вы будете смеяться, но Минсельхоз вновь меняет систе-

му господдержки и принципы выделения регионам феде-
ральных денег на сельское хозяйство. В наступившем году 
отменяются «компенсирующая» и «стимулирующая» суб-
сидии, которые действовали с 2020 года. Теперь вводятся 
пять обязательных направлений поддержки, которые 
должны быть во всех субъектах федерации: агротехноло-
гические работы (погектарка), племенное животноводство, 
элитное семеноводство, агрострахование и поддержка 
фермерства («малые формы»). 

2024:
(а что, собственно, будет?)
Закончатся новогодние праздники, наступят суровые будни – и аграриев, как всегда, ждёт 

множество нововведений. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ собрал наиболее важные изменения в законах, 
правилах и условиях, по которым предстоит жить аграриям в новом году 

  Дополнительно регион может выбрать ещё три направ-
ления из семи предложенных для точечной поддержки 

приоритетных для данной территории отраслей: производство 
льна и конопли, плодово-ягодная продукция, мясное скотовод-
ство, овцеводство и козоводство, производство молока, пере-
работка молока и глубокая переработка зерна и поддержка 
традиционных отраслей (например, оленеводства).

За всё время действия «компенсирующих» и «стимули-
рующих» субсидий аграрии так и не поняли, в чём был 

смысл этого разделения: господдержка давно уже мало что 
компенсирует сельхозпроизводителям, отставая от постоянно 

то ли ещё будет
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растущих расходов и отъёма денег пошлинами, и тем более 
ничего не стимулирует. Тем не менее, очередное изменение 
принципов выделения бюджетных денег знаменует пово-
рот в аграрной политике в направлении компенсации рас-
ходов. Как говорится, «не прошло и десяти лет», как власти, 
наконец, догадались, что поддержка крестьян – это просто 
поддержка крестьян. Которая сама по себе, без улучшения 
общеэкономических условий работы отрасли (кредиты, 
устранение диспаритета цен, пошлин, доходы населения и 
рост потребления продуктов и т.д.) ничего стимулировать 
не может. Глядишь, ещё лет через десять догадаются, что 
для развития АПК – и, соответственно, для снижения цен на 
продукты в магазинах – нужно не забирать заработанные 
деньги у аграриев, как это делается сейчас, а наоборот, 
давать их. 

ВСЁ МЕНЕЕ ЛЬГОТНОЕ 
КРЕДИТОВАНИЕ 

Одна из самых востребованных и важных мер господ-
держки аграриев – льготные кредиты – станет в наступив-
шем году гораздо менее доступной. Объявлено, что ставка 
по льготным кредитам для сельхозпроизводителей будет 
повышена с 5 до 7 процентов. Это вынужденная мера, свя-
занная с повышением ключевой ставки ЦБ, говорят в Мин-
сельхозе. Кроме того, по длинным инвесткредитам льгота 
уменьшится с 70% до 50% ключевой ставки, а по коротким 
кредитам на посевную – со 100% до 70%.
  

Льготные кредиты – традиционно самая боль-
шая строка расходов федерального аграрного 

бюджета. Причём основные средства тратятся на обслу-
живание ранее взятых кредитов. Например, в 2023 году 
на компенсацию банкам процентной ставки в бюджете 
изначально было заложено 158 млрд рублей, и 136,4 млрд 
рублей из этой суммы предназначалось именно на обслу-
живание старых займов, взятых сельхозпредприятиями 
в прошлые годы. 

А летом грянуло повышение ключевой ставки с 8 до 12 про-
центов, и выдачу льготных кредитов хозяйствам на два месяца 
вообще приостановили. В сентябре Правительству удалось 
дополнительно изыскать 45 млрд рублей на продолжение про-
граммы, в октябре – ещё 10 млрд. 
 

Между тем, ключевая ставка всё растёт и растёт, а денег 
в бюджете не прибавляется, поэтому государство пла-

нирует, как нынче говорят, «сложные решения». А именно – со-
кратить в 2024 году список направлений, по которым выдаются 
льготные кредиты в АПК. 
  

В 2023 году Россельхозбанк и Сбер только на сезонные 
полевые работы выдали аграриям более триллиона ру-

блей. «Это очень большой объём, который нам нужно обслужи-
вать, – заявляла в октябре замглавы Минсельхоза Елена Фасто-
ва. – Мы понимаем, что бюджетные возможности ограничены, 
поэтому приняли решение пересмотреть направления под-
держки и выделить те, которые уже вышли на самоокупаемость 
и не требуют льготного кредитования». Список направлений, 
которые будут вычеркнуты из «льготки», пока не опубликован. 

СЕМЕНА И СЗР: МЕНЬШЕ 
ИМПОРТА 

Для растениеводов наступивший 2024 год пройдёт под зна-
ком ввозных квот на импортные семена и агрохимию. О том, 
что необходимо сокращать импорт семян и СЗР в интересах 
российских селекционеров и агрохимиков, государство загово-
рило ещё в 2022 году. Весь 2023 год собиралась информация, 
определялись потребности рынка и конкретные позиции, им-
порт которых, по расчётам Минсельхоза, можно ограничить без 
фатального ущерба для урожаев. А ещё – шли жаркие битвы 
лоббистов.

Наиболее жёсткими и конфликтными были дебаты среди 
производителей семян. Дело в том, что помимо квотиро-

вания импорта, с сентября 2023 года введены новые правила, 
которые предписывают зарубежным селекционным компаниям 
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создавать совместные предприятия с российскими науч-
ными организациями и переносить всю технологическую 
цепочку создания сорта или гибрида из-за рубежа в Россию. 
Селекционные компании (и их лоббистские организации) 
разделились на две непримиримые фракции – сторонников 
ограничения импорта, локализации производства в России и 
противников. Весь прошедший год в Правительство и в Мин-
сельхоз летели обращения, в которых российскому сельскому 
хозяйству предрекались библейские глад, мор, саранча и 
снижение рентабельности из-за ухода иностранных семенных 
компаний, не согласных с новыми правилами. В ответ ассоци-
ации российских селекционеров и семеноводов призывали 
власти «не поддаваться на провокации». 

Власти и не поддались: с 1 октября вступило в силу 
постановление о квотировании импорта из недруже-

ственных стран семян девяти культур: пшеницы, ржи, ячме-
ня, кукурузы, сои, рапса, подсолнечника, сахарной свёклы и 
картофеля. На 2024 год Минсельхоз предлагает устано-
вить квоту на импорт семян картофеля в размере 16 
тыс. т (по семенам картофеля у нас на сегодня самая 
беспросветная импортозависимость), пивоваренного 
ячменя – 0,6 тыс. т, кукурузы – 5 тыс. т (включая вос-
ковидную – 0,6 тыс. т), рапса – 2 тыс. т, подсолнечника 
– 7 тыс. т, сахарной свёклы – 2 тыс. т. Ввоз семян им-
портной пшеницы, ржи и сои предлагается запретить 
полностью, т.е. установить нулевую квоту. 

Глава ведомства Дмитрий ПАТРУШЕВ тем временем публич-
но заявляет, что с импортной семенной иглы мы слезем к 
2030 году, а по наиболее проблемным культурам – в ближай-
шие два года. 

Слезем или не слезем – вопрос дискуссионный, но, если 
что, поворот на пока ещё дружественный Восток нам в по-
мощь: вон, на прошедшей Сибирской аграрной неделе свои 
селекционные разработки сибирякам уже представили ки-
тайские компании.

 
Что касается импортных СЗР, то здесь Минсельхоз 
также определил точные параметры квоты на первое 

полугодие 2024 года: 16,7 тысяч тонн, но пока без расшифров-
ки по конкретным препаратам. Уже подсчитано, что импорт 
СЗР уменьшится сразу на 42% по всей номенклатуре. Тревож-
ной проблемной точкой тут является недостаточно широкая 
регистрация препаратов по культурам: аграриев беспокоит, 
будут ли в условиях резкого сокращения линейки препаратов 
доступны необходимые пестициды, которые можно без про-
блем «погасить» во ФГИС «Сатурн». 

Как отработает Минсельхоз квотирование семян и 
СЗР, обойдёмся ли мы без внезапных дефицитов и «экс-
тренных штабов по стабилизации ситуации», узнаем 
уже в начале весны. У аграриев вопрос только один – на-
сколько повысятся цены на эти ресурсы в преддверии 
посевной. Насчёт того, что они повысятся, расхождений 
в прогнозах нет ни у кого. 

ПРОСЛЕЖИВАЕМОСТЬ  
БЕЗ КРАЯ: СКОТ, ТРАКТОРА, 
СЕМЕНА

Очередная обязательная система цифрового учёта и контро-
ля в сельском хозяйстве вступает в действие с 1 марта 2024 
года. Это маркирование сельхозживотных – КРС, свиней, 
лошадей, овец, коз, домашней птицы, кроликов и пчёл. Все 
они должны быть занесены в систему «Хорриот» – компонент 
ФГИС «ВетИС», с присвоением каждой особи уникального 
федерального идентификационного номера. 

КРС, свиньи и лошади должны быть промаркированы 
и поставлены на учёт не позднее 1 сентября, также 

до начала осени необходимо промаркировать всё поголовье 
птицы на птицефабриках. Маркировка пчелосемей должна 
быть завершена до 1 сентября 2025 года.

По задумке властей, связка «Хорриота» и «Меркурия» 
позволит проследить всю производственную цепочку 

в животноводческой отрасли и сделает технически невоз-
можным совершение любых экономических действий по не-
учтённым животным и сырью. В Россельхознадзоре говорят, 
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что хозяйство, работающее в «Меркурии», быстро освоит 
функционал «Хорриота». Конкретные правила и требования 
маркирования, вплоть до правильного закрепления бирки на 
ухе животного, прописаны в приказе Минсельхоза №832 от 30 
ноября 2023 года, он легко находится в интернете. 

 Новую ФГИС получат также трактора и комбайны: 
с 1 сентября 2024 года аграрии будут обязаны вносить сведе-
ния о самоходных машинах в обновлённую – а по сути, созда-
ваемую заново – федеральную государственную информаци-
онную систему учёта и регистрации тракторов, самоходных 
машин и прицепов к ним (ФГИС УСМТ). 

Вообще эта система существует с 2015 года, но филиалы 
гостехнадзора во многих регионах используют различные 
системы хранения и учёта данных о технике, что создаёт воз-
можности для ошибок, задвоений и махинаций. Эту практику 
решено прекратить. В единую «окончательную» ФГИС УСМТ 
будет вноситься информация обо всём, что касается само-
ходных машин и их водителей: свидетельства и регистраци-
онные знаки, сведения о техосмотрах, о выдаче, замене или 
возврате удостоверений тракториста-машиниста и о про-
ведённых экзаменах на права механизатора. Кстати, модер-
низация системы обошлась Минсельхозу в 716 миллионов 
бюджетных рублей. 

 Семеноводам – приготовиться: для них разрабатыва-
ется своя отдельная ФГИС по прослеживаемости семян, кото-
рая должна начать работу также осенью 2024-го. 

РАЗВИТИЕ СЕЛА:  
УПОР НА «ОПОРНИКИ»

Большие перемены в наступившем году произойдут в фи-
нансировании сельской социалки. Деньги по федеральным 
программам (коммунальная инфраструктура, школы, связь, 
медицина, культура, благоустройство и т.д.) будут давать 
только так называемым опорным населённым пунктам и при-
легающим к ним сёлам в 50-километровом ареале. Опорные 
населённые пункты (ОНП) – это крупные поселения, которые 
являются локальными экономическими центрами террито-
рий за пределами мегаполисов. В основном это, конечно же, 
райцентры и малые города областного подчинения. 

Власти регионов уже в прошлом году составили и на-
правили в Минсельхоз списки таких «опорников». В 

Новосибирской области, например, в утверждённый губерна-
тором ТРАВНИКОВЫМ список вошли 25 райцентров, включая 
Барабинск и Куйбышев, плюс прилегающие к ним населённые 
пункты в ареале 50 км – всего около 1100 сёл и деревень из 
более чем 1,5 тысяч существующих. Наиболее развитые при-
городные сельские районы вокруг областного центра – Ново-
сибирский сельский, Коченёвский, Колыванский, Искитим-
ский и Ордынский – в список не вошли. 

В целом по России, по данным Минсельхоза, набралось 
порядка 1800 таких крупных сельских агломераций – 

опорных населённых пунктов с прилегающими сёлами. Они 
и станут объектами «кустовых» вложений. К лету 2024 года, 
по словам замминистра Оксаны ЛУТ, местными администра-
циями должны быть разработаны подробные стратегии раз-
вития каждой агломерации из списка. 

🏠 
Основная идея федералов (она подробно расписана 
в принятой в 2020 году «Стратегии пространственно-

го развития России») – не размазывать больше скудные бюд-
жетные средства тонким слоем по отдалённым деревням, а 
сконцентрировать ресурсы и инфраструктуру в основных 
локациях, в которых жители близлежащих сёл будут получать 
все необходимые услуги и блага цивилизации. Примерно 
то же самое практиковалось во времена СССР в централь-
ных усадьбах колхозов и совхозов. Отдалённые поселения 
таким образом отдаются на волю судьбы – и региональных 
бюджетов. И судьба их в большинстве случаев будет вполне 
однозначной. 

Налицо очередная попытка государства если не остановить 
бегство людей из сельской местности, то хотя бы сделать его 
управляемым. Как всё это будет воплощаться в жизнь – не-
понятно, с учётом непредсказуемой ситуации в экономике 
и политике. Пока уверенно можно говорить о том, что для 
местных властей естественным будет соблазн под эту сур-
динку просто забросить многие сельские населённые пун-
кты: хорошую «картинку» и хорошую отчётность куда легче 
сделать в крупном райцентре или в малом городе, а что там 
вокруг – так телевидение редко туда добирается. 

Вообще, наверху идут серьёзные непубличные дис-
куссии на тему «что делать с селом». И судя по при-
нятым концепциям, сторонники стягивания людей и 
ресурсов из глубинки в локальные центры, похоже, 
побеждают. Как говорил один из героев Достоев-
ского, «Широк русский человек. Я бы сузил». Про-
цесс «сужения» сельского жизненного пространства 
идёт все постсоветские годы, но теперь он получил 
официальный статус. 

Павел БЕРЕЗИН
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ВАШ ТРАКТОР 
СКАЖЕТ СПАСИБО

пециально для сельхозтехники ЛУКОЙЛ, один из веду-

щих производителей смазочных материалов, разработал 

линейку «ЛУКОЙЛ ВЕРСО». В неё входят универсальные 

гидротрансмиссионные тракторные масла (UTTO, Universal 

Tractor Transmission Oil), предназначенные для трансмиссии, 

ведущих осей, дифференциала, мокрых тормозов, бортовых редукторов и 

гидравлических систем. UTTO заменяет сразу трансмиссионное и гидрав-

лическое масла. 

Продукция «ЛУКОЙЛ ВЕРСО» создана на основе высокоочищенных 

минеральных и современных синтетических базовых масел, усиленных 

эффективным пакетом присадок. В отличие от большинства брендов, ЛУ-

КОЙЛ самостоятельно производит большую часть высокотехнологичных 

масляных компонентов. Многие производители масел UTTO допускают 

их смешивание с другими марками «универсалов», поэтому рецептуры и 

эффективность продукции разных брендов отличаются. Смазочные мате-

риалы посредственного качества склонны к ускоренному окислению и де-

лают механизмы трактора уязвимыми для повышенного износа, вибрации 

и коррозии. ЛУКОЙЛ предлагает аграриям масло UTTO «ЛУКОЙЛ ВЕРСО», 

применение которого исключает эти проблемы. 

Флагманский продукт линейки «ЛУКОЙЛ ВЕРСО 10W30» разработан в 

соответствии с требованиями отраслевого стандарта API GL-4 и спец-

ификаций около 20 ведущих производителей техники со всего мира. Как 

продемонстрировали результаты мониторинга «ЛУКОЙЛ ВЕРСО 10W30» в 

рабочих полевых условиях, его начальная кинематическая вязкость при 

40°С положительно сказывается на работе как новых трансмиссий, так и 

имеющих существенную наработку. Вязкостно-температурные показатели 

масла соответствуют всем требованиям производителей сельхозтехники. 

С

Они остаются стабильными и обеспечивают устойчивую 

работу трансмиссии в течение 1500 моточасов. Высокотем-

пературная кинематическая вязкость при 100°С, от которой 

зависит защита от интенсивного изнашивания деталей ГСТ, 

сохраняется на должном уровне в течение всего полевого се-

зона – от посевной до уборочной кампании, а также осенней 

подготовки почвы. Особенно стоит отметить, что это масло 

– одно из немногих отечественных продуктов класса UTTO, 

пусковая и рабочая вязкость которых соответствует требо-

ваниям John Deere, New Holland, Claas, Case, Massey Ferguson, 

Valtra и др. зарубежных производителей сельхозтехники.

Более подробно о «ЛУКОЙЛ ВЕРСО 10W30» и других про-

дуктах линейки «ЛУКОЙЛ ВЕРСО» можно узнать у специ-

алистов компании «Вест-Ойл», официального дилера ООО 

«ЛЛК-Интернешнл» (дочернее общество ПАО «ЛУКОЙЛ»).

Компания «ВЕСТ-ОЙЛ» c 2010 года осуществляет прямые 

поставки с нефтеперерабатывающих заводов Перми, Вол-

гограда, Тюмени и Нижнего Новгорода, накопив за два 

десятилетия своей работы богатый опыт сотрудничества с 

предприятиями Новосибирской области, республик Саха 

(Якутия), Хакасия, Тыва, Бурятия.

Доставка по Новосибирской области бесплатно!

Бесперебойная работа сельхозтехники в разгар полевого сезона во многом зависит от качества 
ГСМ. Тем более если речь идёт об импортной технике, сервисное обслуживание которой серьёзно 
усложнилось. Чтобы сельхозмашина служила долго, не подводила и не требовала дополнительных 
расходов на ремонт и эксплуатацию, стоит обратить внимание на действительно качественные ГСМ. 

Компания «Вест-Ойл» поздравляет всех,  
кто трудится на земле, с Новым годом  
и желает новых достижений, благополучия  
и успехов во всех делах!

С Новым годом!

Новосибирск

• пр-кт Строителей, 25, к.2,  

тел: +7 (383) 332-05-48

• ул. Петухова, 35В, тел: +7 (383) 362-01-90

• ул. Нижегородская, здание 272,  

офис 94, тел: +7 (383) 262-02-45

E-mail: west_oil@mail.ru

https://west-oil.ru 
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В конце ноября делегация новосибирских аграриев по приглашению Группы компаний «Агроснабтехсервис» 
побывала на новом заводе «Пегас-Агро» в Самаре, где производятся опрыскиватели «Туман». Что именно 
удивило гостей настолько сильно? Узнали из первых рук!

«Даже и подумать не мог» 
«Ни за что бы не поверил, если бы не увидел сам»

 «Совершенно не представлял, что у нас такое возможно»

«Пегас-Агро»: завод, 
который умеет удивлять
Ожидание и реальность не совпали на 100% –  
и это замечательно! 

Виктор УСТИМЕНКО: 
«Удивило – это слабо сказано»

– «Удивило» – это всего 50% от тех эмоций, которые я испы-

тал! – признаётся Виктор УСТИМЕНКО, финансовый дирек-

тор АО СХП «Ярковское» (Новосибирский район). – Пораз-

или современные просторные цеха, станочный парк с ЧПУ на 

80% японского и на 20% – немецкого производства, отличная 

организация труда и строгий регламент. Был приятно удивлён 

тем, что завод «Пегас-Агро» экспортирует свою продукцию не 

только в разные регионы РФ, но также в ближнее и дальнее 

зарубежье. Скажем так, если бы у нас в хозяйстве ещё не было 

опрыскивателя «Туман», экскурсия определенно повлияла бы 

на решение его приобрести. 

Сегодня главные критерии выбора и приобретения сельхоз-

техники, отмечает Виктор Николаевич – это соотношение  

цена/качество, доступность запасных частей и долговременные 

налаженные связи с ГК «Агроснабтехсервис», официальным 

дилером завода «Пега-Агро» в Новосибирской области: необ-

ходимое сервисное обслуживание проводится оперативно и 

качественно. 

– Но, кстати, за два года эксплуатации опрыскивателя «Туман-3» 

никаких проблем не возникало, несмотря на то что, за год каж-

дый из двух наших опрыскивателей обрабатывает около 8 тыс. 

га в общей сложности с мая по конец августа, – говорит Виктор 

Николаевич. – Мы задействуем «Туман-3» только на картофель-

ных полях: у нас 700 га, это одна из самых больших площадей под 

картофелем в нашей области. Взяли именно «Туман-3», поскольку 

его сменные колёса позволяют работать по любому агрофону, а 

проставки под междурядье 75 см позволяют пропускать рядки 

картофеля между колёс. «Туман-3» полностью отвечает всем на-

шим пожеланиям и пожеланиям наших контрагентов: машина 

проводит химобработку очень аккуратно, чётко выдаёт норму 

СЗР, благодаря установленной системе навигации и контроля. 
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«Пегас-Агро»: завод, 
который умеет удивлять

Мы поставляем технический картофель на завод по производ-

ству чипсов и проходим жёсткий аудит компании на всех этапах 

производства, а значит, наша продукция соответствует мировым 

стандартам качества.

Дмитрий ФЛЯХ: 
«Масштабы, оснащение и степень лока-
лизации производства поразительные!»

Фермер Дмитрий ФЛЯХ из Коченёвского района приобрёл 

опрыскиватель «Туман-3» в этом сезоне: он работает с высоко-

маржинальными культурами, активно применяет удобрения и 

СЗР, поэтому опрыскиватель – одна из самых необходимых в 

хозяйстве единиц сельхозтехники, которая постоянно должна 

быть наготове, чтобы вовремя помочь защитить посевы от 

болезней и вредителей. 

– «Туман-3» меня полностью устраивает: со своими задачами 

справляется отлично, а у официального дилера, ГК «Агро-

снабтехсервис», на складах всегда в наличии нужные запчасти, 

– рассказывает он. – Но, если честно, я не ожидал увидеть, что 

завод «Пегас-Агро» окажется настолько продвинутым. Он впе-

чатлил и самым современным техническим оснащением, и сво-

ими масштабами – похоже, производство будет расширяться и 

дальше, видно, что потенциал у площадки огромный. Локали-

зация техники высокая, многие компоненты изготавливаются 

прямо на заводе! Как нам рассказали, в планах – дальнейшее 

повышение уровня локализации, а также разработка собствен-

ной навигационной системы для опрыскивателей «Туман». 

Хорошо, что в России строятся наши, отечественные машино-

строительные заводы, развивается своё производство, да ещё 

на настолько высоком уровне. 

Антон ВАСИЛЬЦОВ: 
«Контроль качества – вплоть  
до мелочей»

– Такого действительно никто не ожидал увидеть! – подтверж-

дает Антон ВАСИЛЬЦОВ, главный агроном ЗАО ПФ «Посев-

нинская» из Черепановского района (входит в Агрохолдинг 

ЗАО Птицефабрика «Октябрьская»). – Современные простор-

ные светлые помещения, контроль качества на каждом этапе, 

начиная от металла, который поступает напрямую из Магнито-

горска, и заканчивая обжимкой проводов. На заводе реализует-

ся полный цикл производства, все опрыскиватели собираются 

в достойных условиях, в новых чистых тёплых помещениях.  

У нас в хозяйстве техники «Пегас-Агро» нет, однако я вижу, как 

опрыскиватели «Туман» работают в соседних сельхозпредприя-

тиях, впечатление об этих сельхозмашинах хорошее. Очень рад 

возможности познакомиться с предприятием, где они произво-

дятся, возможности посмотреть на все технологические процес-

сы изнутри. Нашему хозяйству интересна модель опрыскивате-

ля с более высоким клиренсом, надеемся, что в линейке «Туман» 

такая машина скоро появится. Тем более, сам завод «Пегас-Агро» 

меня действительно впечатлил лучшим образом. 

Завод «ПЕГАС-АГРО»: 
системообразующий, передовой,  
инновационный

Завод «Пегас-Агро» построен с нуля в соответствии со всеми 

стандартами современного высокотехнологичного машиностро-

ения, отмечает Андрей ГОНЧАРОВ, заместитель генерального ди-

ректора по коммерческим вопросам ГК «Агроснабтехсервис». 

– «Пегас-Агро» входит в топ-5 сельхозмашиностроителей 

России и включен в список системообразующих предприятий 

федерального уровня, обеспечивающих продовольственную 

безопасность нашей страны. Завод производит инновационные 

самоходные опрыскиватели-разбрасыватели с высокой сте-

пенью локализации, от 53% до 82%, в зависимости от модели, 

– говорит Андрей Гончаров. – На предприятии внедрена произ-

водственная система постоянных улучшений кайдзен, созданная 

японскими высокотехнологичными компаниями. «Пегас-Агро» 

собрал на одной площадке лучшие мировые практики сельхоз-

машиностроения – убедиться в этом могут все желающие. А в 

том, насколько эффективны в поле опрыскиватели «Туман», с 

каждым годом убеждается всё больше и больше аграриев всей 

страны. Ведь неслучайно опрыскиватель «Туман-3» стал побе-

дителем в своем классе в Х открытом конкурсе-опросе «Лучшая 

сельскохозяйственная машина 2023 года»! 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Пегас-Агро» входит в топ-5 сельхозмашиностроителей 
России и включен в список системообразующих предприятий 
федерального уровня, обеспечивающих продовольственную 
безопасность нашей страны. Завод производит инновационные 
самоходные опрыскиватели-разбрасыватели с высокой 
степенью локализации, от 53% до 82%, в зависимости от 
модели. «Пегас-Агро» собрал на одной площадке лучшие 
мировые практики сельхозмашиностроения – убедиться в этом 
могут все желающие

ГК «Агроснабтехсервис»
г. Новосибирск, ул. Фабричная, 14
тел. 8-800-222-54-16
www.agrosnab-nso.ru
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году и 29,8 ц/га в 2023 году). В целом 
площади под культурой в регионе су-
щественно не меняются, повысилась 
доля Болдора, ведь по урожайности 
он существенно превосходит другие 
сорта.

этом году ассортимент попол-
нился новинкой: высокоуро-
жайный горох сорта Болдор. 

Болдор – безлисточковый 
горох французской селекции 

Florimond Desprez. Это среднеспелый сорт 
с вегетационным периодом 61-83 дня. Он 
характеризуется высокой устойчивостью 

к осыпанию и полеганию, хорошо перено-
сит засуху. Бобы слабоизогнутые, с тупой 
верхушкой, семена овальные. Масса 1000 
семян составляет 172-224 г. Содержание 
белка – до 27%.

Пионером в 
возделывании 
Болдора в Рос-
сии стал Став-
ропольский 
край. С 2019 
года этот сорт демонстрирует высокие 
показатели урожайности. Например, 
в 2020 году урожайность составила 
38,5 ц/га. Результат 2023 года – 35 ц/ га 
– значительно превысил средний по-
казатель по региону (24,3 ц/ га в 2020 

Год
Урожайность 

сорта Болдор, ц/га

Средняя урожайность 
гороха в Ставрополь-

ском крае, ц/га

Превышение от 
средней урожай-

ности, ц/га

2019 29,3 19,0 10,3

2020 38,5 24,3 14,2

2021 38,1 32,9 5,2

2022 23,1 22,0 1,1

2023 35,0 29,8 5,2

В 2023 году Болдор входит  
в тройку самых популярных 
сортов в Ставропольском 
крае. Площадь под сортом 
Болдор в регионе выросла  
с 2019 г. по 2023 г. в 26 раз

Компания «СибАгроЦентр» производит 
элитные и репродукционные семена 
сельскохозяйственных культур для 
аграриев России и стран Содружества. В 
ассортименте компании – семена гибридов 
и сортов подсолнечника российской и 
французской селекции; семена кукурузы, 
рапса, гречихи, горчицы, льна масличного. 
Отвечая на запросы аграриев и учитывая 
особенности рынка, специалисты компании 
расширяют ассортимент, предлагая новые, 
перспективные культуры. 

Высокоурожайный  
сорт гороха  
БОЛДОР

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

В
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Фермеры отзываются о сорте Бол-
дор с восторгом. В крестьянско-фер-
мерском хозяйстве Терновского рай-
она Воронежской области в 2023 году 
была зафиксирована урожайность 
около 60 ц/га*. 

Болдор широко распространён в южных 
регионах нашей страны и считается од-
ним из лучших сортов гороха. Сегодня его 

возделывают уже во многих регионах России 
и Казахстана. 

Компаниия «СибАгро-Центр» с 2022 года 
проводит испытания, которые показывают, 
что сорт Болдор подходит для условий Сиби-
ри и Казахстана. Алтайский край находится на 
одной географической широте с Воронежем и 
Саратовом, поэтому потенциал данного сорта 
возможно реализовать в нашем регионе. 

На сегодняшний день приобрести 
семена гороха Болдор можно в компа-
нии «СибАгроЦентр». Отгрузка в Биг-
Бэгах. Количество семян ограничено. 
Возможна оперативная доставка в 
любой регион. Для удобства партнёров 
компания сотрудничает с несколькими 
транспортными компаниями. Благо-
даря современным логистическим 
решениям даже большие расстояния 
не помеха для успешной работы!

*информация из телеграмм- 
канала «Обычный фермер 
Игорь Рожнов». Чтобы 
перейти сканируйте qr код 
камерой смартфона.

Компания «СибАгроЦентр» основана в 2000 году. Основной вид 
деятельности – производство и реализация семян с/х культур. 
Также ведётся селекция и семеноводство подсолнечника: соз-
даны новые высокопродуктивные гибриды Синтез, Союз, Атом, 
Юнион; кондитерские сорта Алтай, Макс; масличный сорт Алей
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проведённым в 2023 году в различных сельхозпредприяти-
ях, «Цитогумат» помог повысит урожайность от 3 до 130 ц/га 
на различных культурах – дополнительная доходность со-
ставила при этом от 3,6 до 95% (см. журнал ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
№8(133), октябрь 2023, стр. 38, – прим. ред.). А животно-
водам и птицеводам продукты «Цитогумат» помогают полу-
чать хорошие привесы и заботиться о здоровье поголовья. 

Лучше всего о доверии растениеводов и животноводов к 
разработчику и производителю этих препаратов говорит 
тот факт, что продукция ГК «Агрофармика» не только пред-
ставлена в 37 регионах России, но и экспортируется в 15 
стран ближнего и дальнего зарубежья. За год работы офи-
циальные представительства ГК «Агрофармика» открылись 
почти во всех регионах Сибири – от Алтая до Красноярска. 

«Агрофармика» – инновационное наукоемкое пред-
приятие при ФГБНУ СФНЦА ФАНО России, специ-
ализируется на производстве и продаже линейки 
препаратов для органического растениеводства и 
экологически чистого животноводства «ЦИТОГУМАТ» 
– это природный стимулятор роста растений, живот-
ных – и ваших доходов!

Член Союза органического земледелия с 2019 года.
Имеется собственная лаборатория листовой 

диагностики.

 роизводтитель препаратов линейки «Цито-
гумат», группа компаний «Агрофармика», ра-
ботает над тем, чтобы помочь растениеводам 
раскрыть потенциал своих полей и сортов 
сельхозкультур с помощью сбалансированно-

го питания – и получить хороший урожай, даже несмотря 
на неблагоприятные погодные условия. 2023 год доказал: 
партнёры «Агрофармики» смогли снизить негативное 
воздействие засухи, а затем свести к минимуму послед-
ствия химобработок полей. И всё это при низкой себесто-
имости обработки на гектар. Согласно исследованиям, 

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

П

 Сибирские аграрии – работящие, открытые для новых знаний люди, искренне влюблённые в 
свою работу, в свою землю, ведь другие люди в сельском хозяйстве попросту не приживаются. 
Что им больше всего нужно? Технологии, которые позволяют получать больше продукции по 
меньшей себестоимости, при этом ещё и улучшать её качество! Потому «Цитогумат» так сильно 
заинтересовал сельхозпроизводителей в ушедшем году, и мы прогнозируем, что в 2024-м интерес 
будет только возрастать!

В НОВОМ ГОДУ – 
новые рекорды!

ООО ТД «Агрофармика» 
(Новосибирск): +7-923-186-7766

ООО «Циторост» (Томск): 
+7-913-921-1895, +7-923-115-9888

ООО «Цитогумат Кузбасс» (Кемерово): 
+7-905-075-7060, +7-951-381-3040

ООО «Цитогумат Красноярск»  
(Красноярск): +7-951-381-3040, +7-905-075-7060 

ООО «Агрофармика Алтай» (Барнаул): +7-996-501-6399

ООО «ЦитогуматАлтай» (Бийск):  
+7-905-980-9765

Производитель: ООО ГК Агрофармика 
8 800 250 1 300; +7 (923) 115-9-888
www.cytohumate.com 

Коллектив ГК «Агрофармика» рад поздравить всех труже-
ников аграрной отрасли с новым 2024 годом! Желаем вам 
богатого урожая, отличной погоды, благоденствия вашим 
домам и хозяйствам, крепкого здоровья, финансовой ста-
бильности и благополучия вам и вашим семьям! Пусть при-
рода будет благосклонной и щедрой к тем, кто посвятил 
свою жизнь работе на земле – а мы поможем получать до-
стойные результаты и на поле, и на ферме. Надеемся, что 
наши инновационные решения помогут животноводам и 
земледельцам получать больше качественной продукции 
при более низкой себестоимости.

Счастья всем вам, бодрости духа и хорошего настроения! 
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екоторыми результатами применения 
препарата «Гуминатрин Концентрат» на 
различных с/х культурах в 2023 г. делится 
компания «Сибирские Гуматы».

«Гуминатрин Концентрат» – это новый 
универсальный препарат для зерновых, зернобобовых, 
технических и кормовых культур. Применяется при обра-
ботке семян с нормой 0.5 л/т и при листовой подкормке 
в основные фазы вегетации с нормой 0.5 л/га. 

Весной и начале лета (июне) засуха проявляется до-
вольно часто. Атмосферная и почвенная засуха в той или 
иной степени коснулась хозяйств, расположенных в степ-
ной и лесостепной зонах. Это южные районы Омской, 
Новосибирской областей, Алтайского края и Хакасии. 

 Атмосферная засуха коснулась многих районов, рас-
положенных в лесостепной зоне Западной и Восточной 
Сибири, что привело к снижению продуктивности зерно-
вых, зернобобовых культур, а также рапса, льна.

 Засуха снизила эффективность минеральных удобре-
ний, поэтому компания «Сибирские Гуматы» решила про-
верить эффективность препарата «Гуминатрин Концен-
трат» и его влияние на продуктивность яровой пшеницы, 
сои, гречихи и других культур в различных почвенно-
климатических зонах Сибири.

ДОКАЗАНО:  
«Гуминатрин Концентрат»  
эффективен даже в засуху

СОВЕТЫ АГРОНОМА

H Ниже представляем вам результаты опытов на яровой 
пшенице с применением бактериального препарата «Гу-
минатрин Концентрат» при обработке семян и листовой 
подкормке.

Опыт в АО «Зерно Сибири» Ордынского 
района НСО, 2023 г. (см. таблицу 1)

Эффективность препарата оценивалась в сравнении с 
контролем или с аналогичными препаратами других про-
изводителей. Контроль – яровая пшеница, сорт Каликсо. 
Предшественник – пар. Площадь опытного поля – 20 га. 
Сроки посева – 08.05.2023 г. Норма высева – 5.4 млн шт./га.

ВАРИАНТЫ ОПЫТА:
1. «Гуминатрин Концентрат» в фазу кущения в баковой 

смеси с гербицидами с нормой 0.5 л/га и фазу флаг листа с 
нормой 0.5 л/га.

2. Гумат К+В-1 (контроль) в кущение и в фазу флаг листа

Применение препарата «Гуминатрин Концентрат» на 
яровой пшенице в фазу кущения и фазу флаг-листа в ба-
ковой смеси со средствами защиты растений обеспечило 
увеличение биомассы, количества продуктивных стеблей 
в сравнении с контролем (гуминовый препарат другой 
фирмы), высоты растений (на «Гуминатрине» – 85 см, 

Атмосферная засуха коснулась многих районов, расположенных в лесостепной зоне 
Западной и Восточной Сибири, что привело к снижению продуктивности зерновых, 
зернобобовых культур, а также рапса, льна. Однако те хозяйства, которые использовали 
«Гуминатрин Концентрат», получили прибавку к урожаю.

Варианты

Предварительные
Урожай-

ность, 
ц/га

Прибавка, 
ц/гаКол-во растений 

на 1 м погонном

Вегетативная мас-
са с 1 метра погон-

ного, грамм

1. «Гуминатрин Концентрат» в кущение 
0.5 л/га+ тайгер 0.9, арбалет 0.5, гран-при 
0.015, ципрос-0.5
2. «Гуминатрин» 0.5 л/га в фазу флаг-листа 
+ восторгм0.15, ципрос 0.5

120 482 31.0 +2.8

1. Гуминовый препарат другой фирмы в 
кущение + тайгер 0.9, арбалет 0.5, гран-
при 0.015, ципрос 0.5
2. Гуминовый препарат другой фирмы в 
фазу флаг листа + восторг 0.15, ципрос 0.5

105 365 28.2 –

Таблица 1
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на контроле – 70 см). Всё это указывает на высокие рост-
стимулирующие способности препарата. И, несмотря на 
засушливые условия, которые сложились в начале веге-
тации, «Гуминатрин Концентрат» показал высокую эффек-
тивность, повысил урожайность в сравнении с контролем 
на 2.8 ц/га или 9.9%.

Производственный опыт на яровой 
пшенице с применением «Гуминатрина 
Концентрата» в ООО «Целинное» 
Ширинского района Хакасии, 2023 г.

Почва – чернозём обыкновенный. Предшественник – чи-
стый пар. Площадь поля – 50 га. Минеральные удобрения 
– N20P10K10 – 100 кг/га физ. вес при посеве. Пшеница 
яровая, сорт Новосибирская-41. Норма высева – 3.5 млн 
всх. зёрен на 1 га. Сроки сева – 15.05.2023 г.

ВАРИАНТЫ ОПЫТА:
1. «Гуминатрин Концентрат» 0.5 л/га в кущение в баковой 

смеси с гербицидами и в фазу флаг листа 0.5 л/га.
2. Другой гуминовый препарат – контроль в кущение в 

баковой смеси с гербицидами и в фазу флаг листа.

Предварительные результаты обследования, проведённые 
в августе, и результаты уборки опытного поля показали, 
что применение «Гуминатрина Концентрата» при листовой 
подкормке в дозе 0.5 л/га в фазе кущения и фазе флаг-листа 
обеспечило увеличение урожайности зерна по сравнению с 
контрольным вариантом на 2.8 ц/га, или 16.47%.

Производственный опыт на яровой пшени-
це с применением «Гуминатрина Концен-
трата» в КФХ Зайцева А.И. Каменского рай-
она Алтайского края, 2023 г. (см. таблицу 2)

Пшеница яровая, сорт Корнетто. Предшественник – зер-
новые. Почва – чернозём выщелоченный. Площадь поля 
– 60 га. Обработка почвы не проводилась. Минеральные 
удобрения: КАС32 – 70 кг/га, диаммофоска – 130 кг/га физ. 
вес. Сроки сева – 15.05. 2023. Норма высева –170 кг/га. 

Варианты опыта:
1. «Гуминатрин Концентрат» в дозе 0.5 л/га в баковой 

смеси с гербицидами и фунгицидами в фазу кущения. 
«Гуминатрин Концентрат» в дозе 0.5 л/га в баковой смеси с 
инсектицидами в фазу колошения.

2. Контроль – то же самое без «Гуминатрина»

Предварительные результаты и оценка эффективности 
применения «Гуминатрина Концентрата» при листовой 
подкормке на яровой пшенице были проведены дваж-
ды – 29.06 и 04.08. При определении биологической E-mail: stk_tomsk@mail.ru, сайт: www.sibgum.com

Научно-производственное  
предприятие «Сибирские гуматы»

634041, Россия, г. Томск,  
ул. Красноармейская, д. 67, корпус 1

Тел/факс (3822) 432-555

Владимир Алексеевич ЦЫБУЛЬКО,
агроном-консультант НПП «Сибирские Гуматы,

тел.: +7 913 936 5232

урожайности масса 1000 зёрен была принята условно – 25 
грамм. Достоверно определены следующие показатели 
продуктивности: количество продуктивных стеблей, высота 
растений, озернённость.

 Таким образом, листовая подкормка яровой пшеницы 
в сложных засушливых условиях обеспечила прибавку 
урожая зерна по сравнению с контролем 8 ц/га или 34.8% 
относительно контрольного варианта. Этот довольно высо-
кий положительный эффект от применения «Гуминатрина 
Концентрата» подтверждается опытами и научно-иссле-
довательскими работами Алтайского научного центра 
агробиотехнологий.

Результаты опытов, проведённых в 2023 году на яровой 
пшенице сорта Алтайская-70, показали, что применение 
«Гуминатрина Концентрата» при обработке семян и трёх-
кратной листовой подкормке обеспечило достаточно 
высокую прибавку урожая (4.8 ц/га); при совместном при-
менении «Гуминатрина Концентрата» в дозе 0.5 л/га и фун-
гицида прибавка уже составляет 5.7 ц/га. В данном опыте 
отмечен также положительный эффект с добавлением в 
баковую смесь карбамида. В результате взаимодействия 
факторов («Гуминатрина», фунгицида и карбамида) уро-
жай яровой пшеницы увеличился с 14.3 ц/га на контроле 
до 21.7 ц/га.

Изучение биологической эффективности 
«Гуминатрина Концентрата» на сое, 
Алтайский Научный центр, 2023 г.

Препарат применялся при инокуляции семян (со штам-
мом бактерий «Ризоторфин-Б» с нормой 1л/т семян перед 
посевом), а также при листовой подкормке в фазу 3-4 листа, 
ветвления, бутанизации и налива семян с нормой 0.5 л/
га. Обработка семян и листовая подкормка способствова-
ла усиленному развитию клубеньков на корнях сои. Учёт 
урожайности сои показал, что инокуляция обеспечила уве-
личение урожайности с 23.0 ц/га на контроле до 27.0 ц/га с 
прибавкой 4.0 ц/га или 17.4%. 

В целом с применением в технологии «Гуминатрина» (при 
обработке семян и листовых подкормках) урожай возрос 
до 28.7 ц/га, с прибавкой 5.7 ц/га или на 24.8%.

Таблица 2

Варианты

Элементы продуктивности
Биологическая 

урожайность, ц/гаВысота растений, 
см

Кол-во продукт. 
стеблей

Кол-во зёрен 
в колосе

1. «Гуминатрин Концентрат» в дозе 
0.5 л/га в кущение и колошение

75 400 31 31.0

1. Контроль без «Гуминатрина» 65 380 24.2 23.0
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ЖИВОТНОВОДСТВО

ем не менее «Умная ферма» не только продол-
жает обслуживать хозяйства, где работают до-
ильные роботы и другое оборудование Lely, но 
и наладила их поставки в Россию. В 2023 году 
компания установила тридцать пять доильных 

роботов и заключила контакты на поставку двадцати в 
2024 году. Более того, в планах на этот год – запуск в про-
изводство своего, отечественного робота-подталкивателя 
кормов. 

 – После начала спецоперации многие западные компа-
нии отказались сотрудничать с Россией, в том числе и Lely. 
В компании «Умная ферма» в шести регионах нашей страны 
работают 35 человек. Мы оказались перед выбором: либо 
сократить коллектив и заниматься только сервисным об-
служиванием, либо искать выход из ситуации, – говорит 
директор компании «Умная ферма» Александр ЯШАГИН. 

–  У нас подобралась отличная команда, поэтому лично для 
меня одним из главных стимулов стало желание сохранить 
людям работу. Благодаря дружеским связям за рубежом 
удалось выстроить новые варианты поставок в Россию до-
ильных роботов и другого оборудования, а также запчастей 
и расходных материалов. Кроме того, «Умная ферма» выку-
пила склад Lely в России: теперь мы поставляем запчасти и 
роботов другим дилерами, которые раньше представляли 
продукцию Lely в нашей стране. 

Кстати, сегодня «Умная ферма» поставляет в Россию 
не только новых роботов Lely. Европейские фермеры 
переходят с роботов четвёртого поколения на пятое, по-
этому приобрести робота четвертого поколения можно 
с хорошей скидкой, причём полностью отремонтиро-
ванного – и на гарантийном обслуживании с российским 
сертификатом. 

Ещё несколько лет назад доильные роботы казались чем-то диковинным, но сегодня у профес-
сионального сообщества вопросов к ним нет: да, это эффективное доение – и да, это настоящее 
спасение в бушующем кадровом кризисе. Однако возникла серьёзная проблема: санкции. 

Александр ЯШАГИН: 
«Мы обернули санкции  
себе на пользу» 

Т
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РОССИЙСКОЙ ФЕРМЕ –  
РОССИЙСКИЕ РОБОТЫ

В 2024 году «Умная ферма» представит хозяйствам соб-
ственную разработку: это робот-подталкиватель для кор-
мов «Фермоход».

– Наша модель превосходит зарубежные аналоги, а стоит 
в полтора-два раза ниже – в пределах полутора миллионов 
рублей. Мы ориентировались на робот-подталкиватель 
Lely Juno, однако у нашего робота больше опций. Напри-
мер, удалённая диагностика – такого больше ни у кого нет, 
– подчёркивает Александр Рудольфович. – Кроме того, 
мы активно инвестируем в разработку систем вентиляции 
для животноводческих помещений. В планах – выпуск соб-
ственных запчастей для роботов. На это уйдёт несколько 
лет, зато оборудование от «Умной фермы» получит очень 
высокую степень локализации. 

Ещё одна важная новость: «Умная ферма» теперь является 
мультибрендовой компанией. 

– Можно сказать, что в какой-то степени санкции даже по-
могли нам выйти на новый уровень, мы обернули их себе 
на пользу. Помимо Lely, мы поставляем доильных роботов 
Fullwood JOZ, по принципу работы они схожи с Lely, но кон-
структивно проще, попроще программа управления – но 
они и дешевле. Кроме роботизированных систем доения, 
мы всегда поставляли доильные залы, а в линейке про-
дуктов Fullwood JOZ есть любые решения – от «ёлочки» 
до роботов и «карусели», поэтому можем подобрать опти-
мальный вариант для любого хозяйства, в зависимости от 
его потребностей, – обращает внимание Александр Яша-
гин. – Предыдущие два года дались нам непросто, однако 
наши партнёры знают: оборудование обязательно приедет 

в хозяйство. Сервисная поддержка по-прежнему работает 
в режиме 24/7, инженеры всегда на связи, а доставку запча-
стей в хозяйство «Умная ферма» организовывает в любое 
время суток.

ЧЕМУ КИРОВ МОЖЕТ  
НАУЧИТЬ СИБИРЬ? 

Первый в Новосибирской области коровник с роботизиро-
ванным доением запустили летом 2022 года в ЗАО «Конёв-
ское» в Краснозёрском районе Новосибирской области. В пла-
нах на 2024 год – добавить к двум роботам Lely ещё один (его 
приобрели в 2023 году), а впоследствии – полностью перейти 
на доение роботами.

– Директор хозяйства Иван Васильевич ГОВОРУХА поставил 
нам планку 21-24 литра на голову в сутки против 12-14 литров 
в коровнике на привязном доении. Когда «Конёвское» вышло 
на 35 литров, он этого не ожидал – да и я сам тоже не ожидал! 
– вспоминает Александр Рудольфович. – Но эти цифры луч-
ше всего говорят о том, насколько велика роль человеческого 
фактора в доении – и насколько роботизированные решения 
эффективны в условиях Сибирского региона. 

В 2023 году в Новосибирской области и Алтайском крае 
могли появиться ещё несколько роботизированных ферм, 
однако на планы животноводов повлияли сложная ситуация 
на зерновом рынке и отсутствие профильной господдержки. 
Правда, подобные субсидии действуют в Томской области: на-
помним, первые доильные роботы Lely Astronaut заработали 
в 2018 году в ООО «Сибирское молоко» (Асиновский район). 

– У Сибири высокий потенциал по зерну в силу природно-
климатических особенностей, а кадровый голод в этой от-
расли ощущается не настолько остро, как в животноводстве. 
Поэтому в период высокой цены на зерновые и масличные, 
дойное поголовье в регионе сокращалось. Однако два пре-
дыдущих года низких цен на зерно показали, насколько для 
экономической стабильности сельхозпредприятию важно 
животноводство. Быстрее всего внедрять новые технологии 
помогают субсидии. Например, в Кировской области, бюджет 
которой меньше, чем у Новосибирской, действует свыше 100 
доильных роботов: с помощью местного минсельхоза даже 
небольшие хозяйства получают финансирование из различ-
ных источников, а не только из областного бюджета. Успеш-
но применяет этот опыт Нижегородская область: в 2023 
году здесь запустили комплекс на 12 роботов и несколько 
небольших проектов, – приводит пример Александр 
Рудольфович. 

В 2024 году «Умная ферма» представит хозяйствам 
собственную разработку: это робот-подталкиватель 
для кормов «Фермоход»

 Директор «Конёвского» Иван Васильевич 
ГОВОРУХА, внедряя роботов, поставил нам 
планку 21-24 литра на голову в сутки против  
12-14 литров в коровнике на привязном доении. 
«Конёвское» вышло на 35 литров на голову!
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ДУМАЕМ ПРО ФЕРМУ, 
СМОТРИМ НА СЕЛО

Да, в отличие от растениеводства, животноводство 
– это «длинные» деньги: нужны специалисты, нужны 
серьёзные инвестиции. На что важно обратить внима-
ние в первую очередь, задумываясь о модернизации 
молочной фермы? 

– В животноводстве нет незначительных вещей, важно 
всё – и генетика, и корма, и содержание. Но я бы посове-
товал обратить внимание на трудовые ресурсы своего по-
селения. Сколько людей здесь живёт? Есть ли школа и дет-
ский сад? Сколько людей будет жить здесь через десять 
лет и чем их можно удержать? Это тоже влияет на выбор 
системы доения, – объясняет Александр Рудольфович. – 
Кроме того, нужно оценивать перспективы роста поголо-
вья и возможности земельного фонда, который позволит 

Александр ЯШАГИН:
– В аграрной отрасли  

трудятся особые, замеча- 
тельные люди. Низкий им от 
меня поклон за тяжёлый труд, 
который требует огромного 
количества душевных 
и физических сил. 
Поэтому в новом году  
в первую очередь  

желаю всем аграриям и их большим 
семьям здоровья, мирного неба над  
головой и хорошей погоды. Пусть  
погодой управлять нельзя, зато всё 
остальное наши люди сделают сами!

это поголовье прокормить даже в сложной ситуации. И, 
конечно, оборудование должно быть максимально высо-
коэффективным, чтобы снизить зависимость от человече-
ского фактора. Найти человека для управления роботизи-
рованной фермой проще, чем для тяжёлого физического 
труда – именно поэтому около 90% животноводов Европы 
делают ставку на роботизированное доение.  

А ещё нужно помнить, что не бывает одинаковых решений 
для разных ферм: желательно ознакомиться с опытом 
других хозяйств, причем не только лидеров отрасли. 

Тем более, уверен Александр Рудольфович, мы догнали 
Европу и научились получать сопоставимые результаты: 
в России и в Сибири, в частности, есть впечатляющие 
примеры. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Умная Ферма» 
Новосибирск, Сухарная 15А, 
офис 302
+7(951) 369-35-77,
E-mail: gricaj@sd-milk.ru
614090, г. Пермь, ул. Лодыгина,9
2 подъезд, 3 этаж, оф. 303
8 800-700-34-15
E-mail: smartdairy59@mail.ru
Сайт https://umnaya-ferma.ru/ 

ЖИВОТНОВОДСТВО

Доильный зал Fullwood JOZ Система роботизированного доения для ферм  
от 400 голов Fullwood JOZ

 Помимо Lely, мы поставляем доильных роботов 
Fullwood JOZ: по принципу работы они схожи 
с Lely, но конструктивно проще, попроще 
программа управления – но они и дешевле. 
Кроме роботизированных систем доения, мы 
всегда поставляли доильные залы, а в линейке 
продуктов Fullwood JOZ есть любые решения – 
от «ёлочки» до роботов и «карусели»
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Система роботизированного доения для ферм  
от 400 голов Fullwood JOZ

Вот уже два года в ЗАО «Конёвское» (Краснозёрский район НСО) работает первая в 
Новосибирской области роботизированная ферма: два доильных робота Lely Astronaut для 
обслуживания 120 дойных коров здесь установили в январе 2022 года. Оправдал ли ожидания 
инвестпроект, ПРЕДСЕДАТЕЛЮ рассказывает директор хозяйства Иван ГОВОРУХА. 

свободному доению наши бурёнки привыкли быстро, 

им понадобилось всего пять дней. А вот мы переживали 

гораздо сильнее! – улыбается Иван Васильевич. – Ре-

зультат, конечно, впечатляет: на пике надои доходят до 

36 литров в сутки на дойную корову, в то время как на 

привязном содержании мы доим по 12 литров. По нашим расчётам, 

240 голов на роботизированной ферме будут давать столько же моло-

ка, сколько 560 голов в старых коровниках беспривязного содержания. 

Для выхода на такую продуктивность нам необходимо дополнительно 

два доильных робота. В 2023 году приобрели ещё одного, модерни-

зировали коровник, однако у нас пока нет средств, чтобы приобрести 

необходимое оборудование для содержания животных. Рассчитывали 

на субсидию – областной минсельхоз анонсировал эту меру господ-

держки. Но в субсидии нам было отказано, потому что доильные робо-

ты не российского, а голландского производства, – притом что такое 

оборудование в России не производят, а во многих регионах нашей 

страны действуют субсидии на роботизированные фермы. 

«Умная ферма» – это не только высокие надои, но и высокое качество 

молока: некондиционное автоматически не поступает в общий резер-

вуар. Датчики доильных роботов работают при любом температурном 

режиме: от -40 до +35. Хотя, конечно, из-за антироссийских санкций 

возникают проблемы с расходными материалами, компания-дилер 

«Умная ферма», и другие партнёры хозяйства из России, а также 

Республики Беларусь и Германии помо-

гают решать этит вопросы. 

– Мы выбрали роботизированное 

доение, потому что проблема кадров в 

молочном животноводстве с каждым 

годом всё сильнее. У нас работают 

очень ответственные, грамотные ме-

ханизаторы, которые легко управляют 

современной техникой, но доярок и 

скотников найти сложно, – рассказы-

вает Иван Васильевич. – А для обслу-

живания доильных роботов достаточ-

но трёх специалистов – это инженер, ветврач и зоотехник. 

Несмотря на сложную экономическую ситуацию из-за низких 

цен на зерно и невысокого урожая, «Конёвское» планирует раз-

вивать роботизированное доение: если обстоятельства сложат-

ся удачно, третьего доильного робота запустят в этом году.

–  Проблемы, которые возникли в полеводстве в 2023 году из-

за погодных условий, перенесутся и в 2024 год. Например, мы 

были вынуждены оставить часть урожая в поле – зерно попросту 

не успело вызреть. Нашей вины в том нет: со своей стороны мы 

сделали всё необходимое: позаботились и о питании, и о защите 

посевов. Но управлять погодным фактором никому не под силу. 

Всегда говорю: двух одинаковых лет в сельском хозяйстве не 

бывает, но в чём они всегда совпадают, так это в трудностях, – за-

мечает Иван Васильевич. – Поэтому желаю всем аграриям, чтобы 

в 2024 году сложностей было как можно меньше, а те, что будут 

возникать, пусть решаются быстро, легко и без потерь! 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ЛИДЕРЫ ОТРАСЛИ

Иван ГОВОРУХА:  
«Планируем запустить третьего 
доильного робота»

-К

Иван ГОВОРУХА

• Расположено в с. Конёво Краснозёрского р-на 
Новосибирской области
• Посевные площади – 8 800 га
• Стадо: общее поголовье в пределах 1 300, дойное – 560
• Коллектив – 65 человек
• Директор – Иван Васильевич ГОВОРУХА

ЗАО «Конёвское»
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ЖИВОТНОВОДСТВО

январе 2024 года в Краснообске начала работу 

передвижная ветклиника, оснащённая самым 

современным оборудованием для проведения 

УЗИ-диагностики и биохимических анализов. Так-

же комплекс позволяет проводить хирургические 

операции, дерматологические исследования, вакцинации и др. 

Платформа, на которой создана ветклиника, оборудована рент-

ген-защитой, что позволит в будущем проводить и рентгеноло-

гические исследования. 

В планах на этот год – строительство ветклиники для обслу-

живания Каменского, Мочищенского, Станционного, Раздоль-

ненского и Плотниковского сельсоветов, а также масштабная 

реконструкция недостроенного здания в Барышево, в котором 

разместится новая ветклиника. 

В районную ветлабораторию, расположенную в д.п. Мочище, 

для её дооснащения в 2023 году за счёт средств от приносящей 

доход деятельности, было приобретено новое оборудование на 

сумму почти 5 млн рублей. В лаборатории действуют серологи-

ческий, бактериологический, физико-химический, микологиче-

ский отдел, отдел ветеринарно-санитарной экспертизы. Здесь 

проводится ПЦР, ИФА-диагностика, гарантирующая наиболее 

точный результат. Услугами лаборатории пользуются крупней-

шие производители и переработчики Новосибирского и других 

районов области.

Напомним, с 1 марта 2024 года станут обязательными мар-

кирование и учёт с/х животных в системе Россельхознадзора 

«Хорриот». В сфере ответственности Управления ветеринарии 

Новосибирского района – крупнейшее животноводческое пред-

приятие области – АО «Кудряшовское» (ГК «Сибагро»), работа в 

этом направлении началась заранее.

– Сейчас две наши основные задачи – это сверка и актуализа-

ция сведений об адресах объектов животноводства, в том числе 

и в ЛПХ, на которых содержатся подлежащие учёту животные и 

птица, – говорит заместитель главного ветеринарного врача 
Новосибирского района Александр ШРАЙБЕР. – С января мы 

приступили к сбору информации о поголовье у владельцев ЛПХ, 

молочных хозяйств и трёх свинокомплексов АО «Кудряшовское». 

Напомню, с 1 марта перемещение и реализация скота, не зареги-

стрированного в системе «Хорриот», станут невозможными. 

–  Поэтому обращаемся к руководителям и специалистам 

животноводческих предприятий и владельцев ЛПХ всего Си-

бирского региона: чем раньше ваши ветврачи начнут работу со 

специалистами районных управлений ветеринарии, тем лучше. 

В конечном счёте от этого зависит биологическая безопасность 

нашей страны и здоровье её жителей, – напоминает Владимир 
Васильевич Теске. – Кроме того, в случае выбытия поголовья по 

причине эпизоотической ситуации получить компенсацию мож-

но только в том случае, если маркированные животные будут 

зарегистрированы во ФГИС «Меркурий», компонентом которой 

является «Хорриот». Тем не менее, желаю всем нам, чтобы в 

Новом 2024 году не возникало поводов для тревоги, а рабочее 

взаимодействие между аграриями, переработчиками и ветери-

нарной службой становилось крепче и конструктивнее!

Управление ветеринарии Новосибирского района НСО 
оказывает помощь в организации и проведении противо-
эпизоотических, профилактических мероприятий, лабо-
раторной диагностике, предоставляет информационные и 
консалтинговые услуги, осуществляет выдачу ветеринар-
ных сопроводительных документов во ФГИС «Меркурий». 
Филиалы: подразделения в г. Обь, в сёлах Барышево и Тол-
мачёво, четыре ветлечебницы, пять ветпунктов, а также ис-
пытательный центр с ветлабораторией в посёлке Мочище.

– За весь 2023 год на подотчётной нам территории не было вспышек заразных заболеваний – это главный 
показатель нашей работы, – говорит руководитель Управления ветеринарии Новосибирского района, глав-
ный ветеринарный врач Новосибирского района, кандидат с/х наук, почётный работник АПК Российской 
Федерации Владимир ТЕСКЕ. – Госзадание по проведению обследований, вакцинации и всем профилактиче-
ским мероприятиям среди животных и птицы наши специалисты выполнили на 100%. 

«ХОРРИОТ»?
Чем раньше, тем лучше

В

Новосибирск, ул. Сибиряков- 
Гвардейцев,49а к2/1
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: (383)204-93-21
Приёмная: (383)204-93-61
http://vetnskrayon.nso.ru/
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Зима – непростое время, особенно для телят в возрасте до полугода: в этот период закладываются 
иммунная система, стрессоустойчивость, репродуктивные качества. Именно поэтому компания 
VDK Agri (Нидерланды), которая свыше сорока лет выпускает домики для телят, разработала 
уникальную линейку домиков для индивидуального, группового, а также парного содержания. 

 ндивидуальное (раздельное) содержание телят от 
рождения до восьми недель может предотвратить 
передачу болезней, ветеринару проще и удобнее 
осматривать животное в индивидуальном домике. 
Плюсы группового содержания – ранняя социали-

зация, более закалённый организм и увеличение привеса. Кроме 
того, групповой домик – экономия места на ферме и трудозатрат 
на обслуживание. Минус группового содержания – тяжело отсле-
дить заболевшего телёнка, оценить его поведение и состояние. 
Поэтому при переводе из индивидуального на групповое со-
держание желательно объединять сначала не более шести телят. 
Также важно, чтобы телята были одного возраста и размера. 

Компромисс – парное содержание телят: в этом случае они 
быстрее социализируются и в будущем легче адаптируются 
при переводе на групповое содержание. Компания VDK Agri 
предлагает домик для парного содержания телят: его кон-
струкция позволяет ветеринару столь же комфортно обследо-
вать каждого телёнка, отслеживать его состояние.

Сконструированные в соответствии с европейскими стан-
дартами качества, домики VDK Agri как для раздельного, так 
и парного содержания повышают шансы телёнка вырасти 
здоровым и крепким. В зимнее время домики вокруг можно 
дополнительно обложить соломой и повесить шторки для за-
щиты от дождя, снега, ветра и сквозняков, чтобы сохранить 
внутри домика комфортный для телёнка микроклимат. 

Однако даже в идеальных домиках важно соблюдать все 
протоколы менеджмента условия содержания телят, такие как 
хорошая вентиляция, чистая вода, чистый качественный корм, 

своевременная дезинфекция 
домика, смена подстилки и, ко-
нечно, достаточное количество 
пространства для корма и воды. 
Тогда здоровому телёнку не 
страшны уличные температуры, 
что является хорошей профилак-
тикой пневмонии.

Поэтому домики VDK Agri обо-
рудованы отличной системой вен-
тиляции, которая обеспечивает 
постоянное поступление внутрь 
помещения свежего воздуха и в то 
же время предотвращает сквоз-

няки, которые очень опасны для телят. Конструкция домиков 
позволяет быстро менять подстилку за счёт порога с колёси-
ками, запатентованная ограда поднимается поверх домика. 

Чтобы избежать размножения бактерий и вредных микро-
организмов, домики необходимо тщательно мыть и дезин-
фицировать. Изделия VDK Agri изготовлены из полиэстера, 
укреплённого стекловолокном, который выдерживает 
высокое давление напора воды и пара, устойчив к любым 
моющим средствам, не стирается, не трескается и выдержи-
вает диапазон температур от -45 до +45°C. Летом в жаркие 
дни конструкция не нагревается, на протяжении длительно-
го времени в домике сохраняется комфортный для теленка 
микроклимат. А зимой телёнку не страшен ни снег, ни ветер. 

Если вы действительно хотите успешно вести хозяй-
ство, увеличивать здоровое поголовье на три поко-
ления вперёд и растить генетически здоровое стадо, 
доверьтесь компании VDK Agri. Помните, счастливый 
теленок – счастливый фермер! 

И

СЧАСТЛИВЫЙ ТЕЛЁНОК – 
СЧАСТЛИВЫЙ ФЕРМЕР!

VDK Agri в России
115191, Москва, Холодильный переулок 3 к.1, 
строение 2, 2 этаж, офис 2202
Елена Комарь +7 (920) 636 2138, +7 495 9800979
https://www.vdk-agri.com/ru 
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СПРОСИМ У КОРОВ

овый год – это обильное застолье, много 
разных вкусностей, от избыточного угощения 
которыми у многих потом животы болят. А как 
нам угостить наших коровок так, чтобы не во 
вред? Обсуждаем сегодня этот вопрос со спе-

циалистами компании Practice Farm – главным зоотехником 
Татьяной ДЕРЕВНИНОЙ и специалистом клинической и ла-
бораторной диагностики Татьяной ГЕЛЬМЕЛЬ. 

– Кормление – одна из самых популярных тем в 
обратной связи нашей рубрики «Спросим у коров». 
Часто животноводы спрашивают: как так получается, 
что профессиональные кормленцы расписывают 
сбалансированные качественные рационы, а коро-
вы начинают снижать продуктивность или вовсе 
заболевают?

Татьяна ДЕРЕВНИНА: 
– Да, к сожалению, 

это нередкая ситуация. 
Рационы составляют 
грамотные специалисты, 
используя специальные 
программы и опираясь 
на данные анализов, 
поэтому я сейчас не 
буду говорить о погреш-
ностях составления. Тут 
стоит обсудить погреш-
ности исполнения. 

На самом деле в повседневной практике фермы суще-
ствует не один, а ТРИ рациона: 1) тот, который мы с вами 
рассчитали 2) тот, который смешали и 3) тот, который съела 
корова. Или не съела.

Идеального совпадения этих трех рационов в реальности 
в принципе не бывает, но стремиться к этому нужно! Про-
блема возникает тогда, когда первый и третий рацион име-
ют значительные отличия. 

– Как руководителю хозяйства увидеть эту 
«кормовую» проблему?

Татьяна ГЕЛЬМЕЛЬ: 
– Когда проблема обостря-

ется и её нужно решать в по-
жарном порядке, увидеть её 
несложно: коровы снижают 
продуктивность, чаще боле-
ют после отёла, снижается 
оплодотворяемость. Наблю-
даются также расстройства 
пищеварения, часто не у 
всех животных в группе. 

А вот заранее, до наступле-
ния проблем мы можем уви-
деть угрожающие тенденции при лабораторной диагностике 
(которая, кстати, крайне рекомендуется на регулярной основе 
– об этом мы подробно писали в прошлых выпусках рубрики): 
показатели в физиологической группе исследуемых живот-
ных начнут различаться. Допустим, показатель азота будет 
«прыгать» от минимального до максимального значения, по-
казатели минерального обмена также начинают расходиться 
в разные стороны от нормы. Общий белок, лактат, креатинин 
также укажут нам на проблему корма до её проявления. 

Татьяна ДЕРЕВНИНА: – А вот и «селёдка под шубой» 
(смеется). Кормовая смесь, по сути, то же самое, что и са-
лат. Есть определённый набор ингредиентов, которые мы 
должны смешать. Но не просто свалив их в одну кучу, а чтоб 
они были измельчены и перемешаны согласно рецепту. 
Представьте, что вы бросили в кастрюлю половинку селед-
ки, пару целых картофелин, свёклу, яйцо, луковицу и зали-
ли всё это сверху майонезом… Вы будете это есть? 

– Ну, что-то, наверное, съем! Селедку достану и кар-
тофелину… Нравится мне и то и другое.

Татьяна ДЕРЕВНИНА: – Вот и корова точно так же посту-
пит со своей смесью: выберет, что ей нравится. И увидим 
мы на столах «лунки» – один из самых верных признаков 
нарушения смешивания. Самое время проверить со специ-
алистами ваше кормосмесительное оборудование. Давно 
его смотрели?

Как «салатик», бурёнки?
В новогодние праздники спрашиваем у коров насчёт 
предпочтительного меню и аппетита и заодно выясняем у 
специалистов, как проще всего увидеть, что с качеством 
выдаваемого корма в стаде что-то не так

Н
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– Вернёмся к нашему «салату»: что имеет наибольшее 
значение: качество ингредиентов, их измельчение, сме-
шивание или влажность?

Татьяна ДЕРЕВНИНА: – Наибольшее значение имеет ВСЁ. Все 
эти параметры. Ошибемся хоть в одном из них – испортим салат! 
И, поскольку мы салат коровкам нашим смешиваем не только на 
праздники, а каждый день, контроль этих показателей должен 
вестись постоянно. Технически это несложно и не требует доро-
гостоящего оборудования и каких-то специальных компетенций.

– Резюмируем: контроль влажности, смешивания, 
остатков на столе должен вестись постоянно. А перио-
дический мониторинг состояния здоровья животных 
позволит избежать проблем, вызванных неисполнени-
ем рассчитанного рациона. Так получается?

Специалисты (хором): – Да, именно так!
– Спасибо за объяснения и хороший пример с салатом. 

И с Новым годом вас!
– От себя и от лица нашей компании желаем вам и нашим 

читателям успехов в нелёгком деле, здоровья, удачи, мирного 
неба над головой! 

Записал Павел БЕРЕЗИН

Огромное значение для поедаемости корма также имеет 
влажность. Корова очень хорошо чувствует влажность и реа-
гирует на этот параметр уменьшением или увеличением по-
требления корма. Отсюда ещё один признак надвигающихся 
проблем: разное количество остатков на кормовом столе. 
Много осталось – плохо: корова не доела то, что ей положе-
но. Мало – опять плохо: могла съесть больше, но не получи-
ла. Поэтому важно перед корректировкой количества смеси 
обеспечить однообразность смешивания и влажность. 

– Как оценивать эти параметры? Глазами можно 
увидеть, или прибор какой нужен?

Татьяна ДЕРЕВНИНА: – Глаза увидят только грубое на-
рушение. А вот чтоб настроить и контролировать, надо не 
так уж много. 

Влажность можно определять при помощи микроволнов-
ки: взять смесь с кормового стола, взвесить и высушить в 
микроволновке. Сушить с перерывами, чтоб не подгорело. 
Взвесив пробу после сушки и вычтя полученное значение 
из веса пробы до сушки, мы получим влажность. 

Качество смеси контролируют с помощью «Пенсильванского 
сита»: это такие поддоны с отверстиями разного диаметра, 
где после просева смесь разделяется на фракции, и в каждом 
поддоне должно остаться определенное количество корма. 

Новая совместная рубрика журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
и компании «Практик фарм», в которой мы 
поднимаем актуальные в животноводстве темы и 
простым языком, понятным всем, а не только узким 
специалистам, обсуждаем волнующие вопросы 
в ветеринарии, питании, экономике, управлении 
фермой и другие. Просим вас не оставаться в 
стороне: предлагать свои темы для обсуждения и 
задавать вопросы в рубрику.

На почту: predsedatel.agro@ya.ru

На WhatsApp и в Telegram: +7 (913) 900-05-75

«СПРОСИМ У КОРОВ» 

Компания «Практик фарм» оказывает услуги по вне-
дрению информационно-аналитических систем учета 
в животноводческих хозяйствах «под ключ», начиная 
от выбора оптимальной программы, проведения всех 
необходимых обследований животных и до передачи 
полностью настроенного учета специалистам хозяйства. 
Проводим индивидуальное обу-чение по работе с про-
граммами «Селэкс» и «М-Комплекс». Также возможно 
ведение учета нашими специалистам.  
Телефон горячей линии: 8-800-600-02-04

Денис ВЕЛЬКЕР,  
директор компании  
Practice Farm:

– Уважаемые коллеги, 
друзья! Поздравляю вас 
с Новым годом! Хочу 
пожелать здоровья, 
успехов и процветания. 
Новых достижений вам 
в новом году и мирного неба над головой! 

Отдельно хочу поздравить операторов 
машинного доения, специалистов по уходу 
за животными, механизаторов кормления, 
операторов ИО, ветеринарных врачей и 
зоотехников. В общем, всех животноводов кто, 
как и мы, будет работать и 31 декабря, и 1 января, 
и все праздничные дни. С праздником! 
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КИТАЙ:  
«Село, веди себя 
прилично!»    
 

В Китае вводят штрафы для сельских жи-
телей за «нецивилизованное поведение»: 
незаправленные кровати, немытую посуду 
в домах, а также за сидение на корточках 
во время еды. 

Как пишет South China Morning Post, в 
уезде Пугэ, что в провинции Сычуань, спе-
циальные патрули из общественников и 
участковых милиционеров будут внезапно 
посещать сельские дома и штрафовать на 10 
юаней (1,4 доллара США) сельчан, которые 
не застелили свои постели или оставили по-
суду немытой. Если патруль заметит беспо-
рядок во дворе, фекалии, или поймают чело-
века, по старинке сидящего на корточках во 
время еды, штраф составит 20 юаней.

Из-за границы пишут

Новая политика сельской гигиены принята 
партийным руководством этой преимуще-
ственно сельской провинции под девизом 
«Высокие стандарты для новой сельской 
местности». Эти меры уже вызвали ожесто-
чённые споры по всей стране: китайцы счи-
тают, что власти чрезмерно вмешиваются в 
частную жизнь населения. 

В распространённом официальном уве-
домлении подчеркивается, что при повтор-
ном правонарушении штрафы увеличатся 
вдвое. Комментируя инициативу, власти 

КАНАДА: 3,5$ миллиарда – цена кадрового кризиса 

Согласно свежим данным Канадского 
совета по сельскохозяйственным кадрам 
(CAHRC), число незакрытых вакансий в 
сельхозпредприятиях составляет более 
28 тысяч, при этом каждые двое из пяти 
фермеров заявляют, что не могут найти 
достаточное количество работников в 
свои хозяйства. По официальным данным, 
сейчас 25% работников сельхозпредпри-
ятий Канады составляют мигранты из Вос-
точной Европы и карибских стран. 

Как прогнозирует ведомство, к 2030 
году дефицит рабочей силы в канадской 
сельскохозяйственной отрасли составит 
более 100 тысяч человек. Канада стано-
вится всё менее желанной страной для 
сельскохозяйственных мигрантов: всё 
больше аграрных гастарбайтеров уез-

жает в более привлекательные страны с 
точки зрения зарплаты. В отчёте, подго-
товленном государственным Институтом 
канадского гражданства (доклад, кстати, 
озаглавлен как «Leaky bucket» – «дыря-
вое ведро»), говорится, что 31% имми-
грантов, ранее приехавших в Канаду на 
заработки и в надежде на гражданство, 

через пару лет уезжает из страны насо-
всем. Не помогают и отчаянные меры по 
привлечению иностранных работников в 
сельскую местность, недавно введённые 
властями, такие как право на получение 
вида на жительство для сельскохозяй-
ственных мигрантов спустя год после 
приезда в страну. 

В 3,5 миллиарда долларов оцениваются прямые финансовые потери канадских фермеров в 2022 году от нехватки 
работников, сообщает Western Produser. И ситуация с дефицитом рабочей силы только усугубляется. 

населенного пункта объяснили, что 
главная цель штрафов – решить широко 
распространенную проблему низкой ги-
гиены и санитарии в сельских населённых 
пунктах. 

«Когда вы посещаете дом фермера в 
Сычуани, условия зачастую далеки от 
презентабельных. Все вокруг в грязи и 
беспорядке: в помещениях паутина, люди 
едят, сидя на земле, а в непосредственной 
близости – множество комаров и собак», – 
отмечает издание. Власти добавляют, что 
штрафы будут потрачены на изменение 
привычек общества – так, оштрафован-
ным за беспорядок семьям купят веники 
или тазы для мытья полов. Беседуя с 
журналистами, другой представитель вла-
стей отметил, что плохие условия жизни 
способствуют распространению болезней 
и что округ Пугэ – не первый населенный 
пункт, где вводят подобные штрафы.
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США:  
«сырные пещеры» 
для интервенций 
и бедняков 

 
Издание Modern Farmer рассказывает о 

крупнейшем в мире естественном храни-
лище сыра и масла, которое вот уже бо-
лее 70 лет действует в пещерах недалеко 
от Спрингфилда в штате Миссури.  

В 1949 году Минсельхоз США ввёл первые 
молочные интервенции – программу под-
держки цен на молочные продукты, чтобы 
справиться с перепроизводством молока 
в стране (в те годы много молочных коров 
паслось на пастбищах, и сезонность произ-
водства молока была очень высокой).  
Правительство при падении закупочных 
цен ниже себестоимости скупало у фер-
меров молоко, производило из него сыр и 
масло и складировало его в огромных хо-
лодных пещерах Спрингфилда. Когда цены 
росли и достигали 125% от назначенных 
предельных цен, власти выпускали сыр и 
масло на рынок. 

«Интервенционные пещеры» стали важ-
ным инструментом управления ценами 
на молоко в США более чем на полвека. 
Особенно помогли американским аграриям 
сырные интервенции в 80-е годы, когда в 
аграрной отрасли страны бушевал тяжелей-
ший экономический кризис. 

Программа поддержки молочных цен 
была отменена в 2014 году, и молочный 

рынок в США с того момента не регули-
руется. Но «сырные пещеры» в Миссури 
продолжают использоваться как гигантское 
хранилище молочных продуктов. Правда, 
сегодня государственные запасы «на вся-
кий пожарный» составляют небольшую 
часть хранимой продукции, в основном эти 
сыр и масло принадлежат частным компа-

ИТАЛИЯ: «Только натуральное!»
Парламент Италии одобрил законо-

проект, запрещающий производство и 
продажу в стране искусственного мяса, 
выращенного в лаборатории. Наруши-
телей будут штрафовать на сумму от €10 
тыс. до €150 тыс, сообщает New Retail.   

Новый закон запрещает не только про-
изводить и продавать лабораторное 
мясо, но и использовать в названиях 
растительных заменителей мяса такие 
слова, как «стейк», «салями» и другие 
наименования обычных мясных продук-
тов. В правительстве Италии заявляют, 
что это решение защитит итальянские 
кулинарные традиции, местных произ-
водителей и здоровье людей.

 Министр сельского хозяйства Ита-
лии Франческо ЛОЛЛОБРИДЖИДА на-
звал это решение «смелым шагом по 
требованию граждан, который ставит 
Италию в авангард всего мира». «Мы 
первая страна, которая запретила это», – 
написал он. 

Оппозиционные политики раскрити-
ковали решение, назвав его результатом 
лоббистской деятельности. В этом есть 
доля правды, – с 2022 года одна из круп-
нейших итальянских сельскохозяйствен-
ных ассоциаций Coldiretti ведёт актив-
ную кампанию с требованием запретить 
такое мясо. Петиция ассоциации со-
брала около полмиллиона подписей и 
получила поддержку нескольких тысяч 
местных и региональных администра-
ций в стране. 

После этого Италия отправила заявку 
на одобрение нового закона в ЕС – пра-
вила такого рода обычно обсуждают 
с участием других членов блока, эта 
процедура препятствует созданию ба-
рьеров внутри союза. Однако в итоге 
Италия отозвала эту заявку и просто 
приняла закон, разработанный Мин-
сельхозом страны. Предложение было 
принято 159 голосами парламентариев 
против 53.

ниям. Согласно свежему отчёту Минсель-
хоза США, в «сырных пещерах» в 2023 году 
хранилось 750 тысяч тонн сыра, 177 тысяч 
тонн масла и 500 тысяч тонн картофельных 
чипсов: всё это используется для много-
численных программ продовольственной 
помощи малоимущим гражданам. 

Подготовил Павел БЕРЕЗИН

  10 (135) декабрь 2023 / predsedatel-apk.ru  49



50 10 (135) декабрь 2023 – январь 2024 / predsedatel-apk.ru  

В 2024 году мы вступим в новую астрологическую эпоху: Плутон, последняя планета Солнечной 
системы, перейдёт в знак Водолея, а значит, эпоха Рыб завершится окончательно. 

ДРАКОН 
УРОЖАЙ СБЕРЕЖЁТ

ереход в эру Водолея начался в 2020 году, а 
окончательно эра Водолея стартует с високос-
ного года, щедрого на неожиданности. И то, 
что мы наблюдаем сейчас, – лишь начало, под-
готовительный этап: основные перемены ещё 

впереди. Однако если эра Рыб была эрой разобщённости, то 
эра Водолея обещает стать эпохой объединения. 

Что же касается 2024-го, этот год обещает быть более 
удачным для бизнеса и сельского хозяйства, чем ушедший: 
урожай будет выше, конъюнктура для продукции АПК лучше, 
климат для инвестпроектов теплее. Однако до конца апреля 
будьте всё же осторожнее и не рискуйте. Развивайте экспорт-
ные направления и, главное, вкладывайтесь в модернизацию 
и цифровизацию производства – это в наступающее время 
будет иметь решающее значение.

В наступившем году дополнительную поддержку сельскому 
хозяйству будет оказывать Зелёный Деревянный Дракон, 
который, согласно восточному календарю, придёт на смену 
Чёрному Водяному Кролику 10 февраля: это мифическое 
животное в китайской культуре окружено большим почётом, 
ведь именно дракон являлся символом императорской 
власти. Богатство, честь, удача и успех – всё это проходит по 
ведомству благородного огнедышащего ящера. Кроме того, 
согласно азиатским представлениям, дракон управляет не 
только огнём, но и водой, а также напрямую влияет на по-
году, а значит, и на урожай.  В свою очередь, стихия 2024 года 
– дерево, символ растущих возможностей, а зелёный цвет 
– цвет в азиатской культуре является символом спокойствия 
и процветания. Так что будем работать, развиваться, верить в 
лучшее – и всё у нас получится!

П

ПРОГНОЗЫ
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Овен
(21 марта – 20 апреля)

ДЕВИЗ ГОДА: ЛОВИТЕ МОМЕНТ!

Овна ждёт благоприятное стечение 

обстоятельств для успеха в финансовой 

сфере, особенно весной. Ловите 

момент! Впрочем, целиком и полностью 

сосредоточиться на зарабатывании денег 

– не самая лучшая идея. Позаботьтесь 

о своём здоровье, о семье и близких. В 

октябре и ноябре стоит быть осторожнее: 

оппозиция Марса к Плутону способствует 

накоплению негативной энергии. Лучший 

способ её выплеснуть – занятия спортом, 

хобби или просто любимым делом.

Близнецы
(21 мая – 21 июня)

ДЕВИЗ ГОДА: ЕСЛИ РИСКОВАТЬ, 

ТО С УМОМ 

Щедрый Юпитер летом войдёт в знак 

Близнецов: это хорошая новость для всех 

знаков Зодиака, а уж для самих Близнецов – 

тем более! Юпитер в пятом доме принесёт 

стабильность в личных отношениях. А если вы 

хотите взять ситуацию в бизнесе в свои руки, 

то лучше момента не придумаешь. Но не стоит 

забывать об осторожности: если рисковать, 

то в пределах разумного. В марте вы можете 

столкнуться с негативным отношением 

к своим начинаниям, но осторожность в 

сочетании с поддержкой звёзд обернут дело в 

пользу Близнецов. 

Рак
(22 июня – 22 июля)

ДЕВИЗ ГОДА: СЛУШАЙ СЕБЯ 
Зимой Меркурий и Венера будут 
благоприятствовать делам сердечным, 
будь то новые отношения или давний 
крепкий союз. В период коридора 
затмений в конце марта – начале 
апреля Ракам стоит положиться на свою 
знаменитую интуицию: внутренний голос 
плохого не посоветует! Вторая половина 
года станет удачной для построения 
долгосрочных планов на будущее, однако 
не давайте вмешиваться в них случайным 
людям. 

Телец
(21 апреля – 20 мая)

ДЕВИЗ ГОДА: ВЕЗЁТ ТОМУ, КТО ВЕЗЁТ  
Раз в 12 лет в знак Тельца приходит Юпитер, 
так что вас ждут совершенно судьбоносные 
перемены. Задумывались о масштабной 
модернизации? В любой сфере окно 
возможностей широко распахивается 
перед вами, особенно это касается бизнеса 
и личных отношений. Однако не стоит во 
всём полагаться исключительно на везение 
и покровительство Юпитера: помните, что 
везёт тому, кто везёт, а не стоит на месте. 

Рисунок Елизаветы БЕРЕЗИНОЙ, t.me/gelaveya
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Лев
(23 июля – 22 августа)

ДЕВИЗ ГОДА: СМОТРИ В БУДУЩЕЕ 

Ретроградный Меркурий в апреле и 

августе может принести немало весточек 

из прошлого, поэтому будьте готовы к 

возвращению в вашу жизнь не только 

старых друзей, но и, возможно, старых 

проблем. Впрочем, справиться с ними вам 

поможет мощная звёздная поддержка: 

на вашей стороне Меркурий, Венера и 

влияние Марса, особенно в январе и 

августе. Кстати, это самые благоприятные 

в денежном отношении периоды, имейте 

в виду! А в августе и сентябре имеет смысл 

сосредоточиться на инвестициях.

Дева
(23 августа – 22 сентября)

ДЕВИЗ ГОДА: В ДВИЖЕНИИ – ЖИЗНЬ 
Юпитер в Тельце поможет Девам 
строить крепкие отношения – и в 
семье, и в коллективе, и в бизнесе. А 
Плутон, который под конец года войдёт 
в знак Водолея, будет способствовать 
финансовому благосостоянию – 
придётся как следует потрудиться, но 
награда будет поистине достойной. 
Старайтесь больше времени уделять 
физической активности, особенно на 
свежем воздухе. 

Весы
(23 сентября – 23 октября)

ДЕВИЗ ГОДА: В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ – 

ЗДОРОВЫЙ ДУХ! 

Цикл затмений, который пройдет по 

знаку Весов, совпадает с началом новой 

астрологической эпохи, а значит, в вашей 

жизни перемены будут следовать одна 

за другой. Однако Весам стоит обращать 

больше внимания не только на деловую 

активность, но и свое здоровье. А ещё 

присмотритесь к своему окружению и 

старайтесь как можно меньше общаться 

с людьми, которые фонтанируют нега-

тивными эмоциями, особенно в апреле, 

августе и сентябре. 

Скорпион
(24 октября – 21 ноября)

ДЕВИЗ ГОДА: ПОСТОЯНСТВО ВО ВСЁМ 
В начале года Меркурий и Венера соеди-
нятся в первом доме: в гармонии будут и 
деловые, и личные отношения. Да и во-
обще 2024 год для Скорпионов выдастся не 
таким бурным, как предыдущие. Стабиль-
ность будет сопровождать вас даже в са-
мые непростые для окружающих моменты. 
И если вы будете как следует просчитывать 
все важные решения, то вам нипочем даже 
ретроградный Меркурий, период которого 
начнется с 25 ноября по 15 декабря.

ПРОГНОЗЫ
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Стрелец
(22 ноября – 21 декабря)

ДЕВИЗ ГОДА: ЭТУ ЭНЕРГИЮ – 

В МИРНЫХ ЦЕЛЯХ! 

А вот кто в полную силу ощутит ветер 

перемен, так это Стрелец. Куда этот ветер 

занесёт, зависит, в первую очередь, от вас 

самих. Да, Сатурн и Нептун в знаке Стрельца 

– не самая спокойная комбинация, а Марс 

и Солнце прямо-таки провоцируют на 

вспышки гнева. Однако в этом году силён 

Юпитер, который покровительствует тем, 

кто хочет навести порядок в своей жизни, 

деловой в том числе. Поэтому направляйте 

свою неумную энергию в мирное русло и это 

приведёт к успеху в любых начинаниях. 

Козерог
(22 декабря – 19 января)

ДЕВИЗ ГОДА: СЧАСТЬЕ НЕ ЗА ГОРАМИ 
Этот год Козероги встречают с надеждой на 
лучшее – и предчувствия их не обманут. Зато 
с июля по август наступит транзит Марса: 
в это время нужно быть осторожнее, не 
рисковать и не делать резких движений без 
особой нужды. Осенью оппозиция Марса и 
Плутона может стать поводом обратиться 
к врачу – и затягивать с этим точно не 
стоит. Но в любом случае покровитель 
этого знака, Сатурн, точно не даст пропасть 
трудолюбивым и упорным Козерогам, чьи 
усилия будут вознаграждены по достоинству. 

Водолей
(20 января – 19 февраля)

ДЕВИЗ ГОДА: ВМЕСТЕ МЫ СИЛА  

Водолеи, для вас точно начинается новая 

эпоха, причём космических масштабов! 

Первый год вашей эры – эры Водолея 

– будет богат на события, особенно для 

рождённых под этим знаком. Поэтому 

важную роль сыграют хорошие, крепкие 

отношения с родными, друзьями и 

деловыми партнёрами. От их поддержки 

будет многое зависеть, ведь порой ваша 

жизнь будет полна неожиданностей. 

Но большинство из них всё же будут 

приятными.

Рыбы
(20 февраля – 20 марта)

ДЕВИЗ ГОДА: КРЕПКО СТОИМ НА НОГАХ 
Для Рыб этот год обещает стать годом 
финансового успеха. У вас появятся 
новые источники дохода, а на смену уже 
неактуальным контактам придут иные – и 
более выгодные – знакомства. Ударный 
труд весной и летом принесёт весьма 
впечатляющие результаты осенью. А лунное 
затмение в Рыбах, которое случится в 
октябре, станет началом нового жизненного 
цикла на целое десятилетие вперёд. Кроме 
того, этот год будет в целом комфортным 
для вашего самочувствия.
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Одно из самых влиятельных зерновых 
мероприятий Сибири. 
ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: актуальная ситу-

ация на рынке зерна; государственное 
регулирование зерновой отрасли; прогноз 
погоды на вегетационный период 2024 г.; 
сценарии развития ситуации на внутрен-
нем и мировом рынках зерна и масличных; 
рынки зерна и муки стран Центральной 
Азии в 2024 г; стратегии экспорта: трей-
динг и логистика, проблемы транспортной 
инфраструктуры Сибири; неформальное 
общение с экспертами и коллегами.

г. Новосибирск, МВК «Новосибирск Экспоцентр» 

19 апреля и в конце октября 2024 г.  

XXVII Зерновой Круглый Стол 

Главная тема выставки и деловой 

программы в 2024 году – «Повышение 

эффективности и конкурентоспособ-

ности предприятий АПК в существую-

щих условиях».

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: племенное 

дело; кормовые решения, кормопро-

изводство и заготовка; ветеринария; 

содержание и кормление животных 

и птицы; сельскохозяйственные по-

мещения: строительство и рекон-

струкция; доильное и охладительное 

оборудование; энергоэффективность 

и ресурсосбережение в животновод-

стве; переработка и сбыт. 

Также в рамках выставки AGROS 2024 

состоится Федеральный Фермерский 

Форум – ФФФ: 26 января деловые ме-

роприятия будут ориентированы на 

фермеров и представителей малого и 

среднего бизнеса.

г. Москва, МВЦ «Крокус Экспо»
Международная выставка животноводства, 
племенного дела и кормопроизводства 

24 – 27 января  

AGROS / АГРОС 2024

г. Белокуриха, Алтайский край
Крупнейший зерновой форум за Уралом. 

28 февраля – 1 марта 

17-я Зимняя зерновая  
конференция 

Апрель (точная дата не определена) 

Агрономическое собрание  
Томской области 

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: макроэко-
номика и господдержка агропродо-
вольственного сектора; конъюнктура 
рынка зерна; перспективы внутренних 
и внешних рынков сбыта; первые экс-
пертные прогнозы урожая и зернового 
рынка на 2024 год, взаимоотношения 
России и Казахстана в зерновой сфере.

Специализированный 
агрофорум, посвящён-
ный актуальным вопро-
сам развития АПК  
в наступающем сезоне. 

ТЕМЫ: техническое  перевооружение 
сельского хозяйства; цифровизация от-
расли; кадры для села: пути решения, 
проблемы образовательной сферы; ин-
вестиции и доходность; малый аграрный 
бизнес: перспективные ниши и проекты, 
господдержка малого фермерства и др.

Мероприятие отличается интересной 
и насыщенной деловой программой: па-
нельные дискуссии, семинары, экспертные 
сессии, мастер-классы и др. Особое внима-
ние в программе уделяется малому и сред-
нему агробизнесу: проводятся фермер-
ские семинары по новым видам сельского 
предпринимательства, по кооперации, 
грантовой поддержке фермерства, разви-
тию отдалённых сельских территорий. 

г. Томск

На полях форума представители орга-
нов государственной власти, крупней-
шие производители и переработчики 

Г. Москва, MonArch Moscow Hotel. Главное отраслевое мероприятие с участием ключевых 
персон, включая министа сельского хозяйства РФ

22 – 23 января 

Первый форум лидеров молочной индустрии и XV Съезд 
Национального союза производителей молока (22-23 января 2024)

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ 2023

молока, а также ведущие эксперты обсу-
дят текущее состояние молочного рынка 
России и мира, перспективы его даль-
нейшего развития, а также ключевые 
вопросы, стоящие перед отраслевым 
сообществом.
Ключевыми событиями станут XV съезд 

Союзмолоко и пленарная дискуссия 
«Россия на молочной карте мира 2030». 
Среди тем обсуждения – выход на новые 
рынки, условия поставок и конкурентные 
преимущества России, а также господ-
держка экспортеров.

Организаторы: Союз зернопереработ-
чиков Алтая, ООО «Алтайские Зерно-
вые Конференции», ООО «ПроЗерно» 
и Институт конъюнктуры аграрного 
рынка, при поддержке Правительства 
Алтайского края и Минсельхоза РФ. 
Генеральный информационный партнёр 
– журнал ПРЕДСЕДАТЕЛЬ.

Ударный пул экспертов: ПЕТРИЧЕНКО, 
РЫЛЬКО, ГАН и др.
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Межрегиональный агропромышлен-
ный форум. Алтайский край, Сибир-
ский агропарк (Павловский тракт, 37-й 
километр, пригород Барнаула)

26 – 27 июня 

ДЕНЬ СИБИРСКОГО 
ПОЛЯ 2024

Крупнейшее в Сибири летнее отрасле-
вое мероприятие, посвящённое сель-
скому хозяйству.
Экспозиция и праздничные мероприя-

тия «Дня сибирского поля» в 2024 году 
будут посвящены 70-летию начала ос-
воения целины. Ожидается визит пред-
ставительных делегаций из целинных 
регионов России и Казахстана.
Свою продукцию на форуме традици-

онно презентуют все ведущие пред-
приятия аграрного машиностроения 
России и зарубежных стран, агроснаб-
женческие организации, научные уч-
реждения, селекционно-генетические и 
агрохимические компании, племенные 
предприятия.
На экспозиционной площадке форума 

проводятся демпоказы новых образцов 
техники, посевов сельскохозяйствен-
ных культур, выставка-выводка племен-
ных животных.

XXIX международная специализированная 
торгово-промышленная выставка
Москва, ВДНХ, павильон № 75

19 – 21 июня 

MVC: Зерно-Комбикорма-
Ветеринария 2024

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: производство 
и переработка зерна; оборудование 
для элеваторов и зерноскладов; 
мукомольное оборудование и техно-
логии; комбикорма, оборудование 
для производства кормов; научно-
исследовательские разработки для 
комбикормовой промышленности; 
ветеринария: фармацевтика, вакци-
ны, терапевтические и гигиенические 
препараты; технологии для живот-
новодства: оборудование для содер-
жания стада, комбикормовые цеха, 
доильное оборудование, охладители 
молока и др.

г. Новосибирск, МВК «Новосибирск 
Экспоцентр». Крупнейшая на территории 
Сибири и Дальнего Востока международная 
агропромышленная выставка

6 – 8 ноября 

Сибирская аграрная неделя
В рамках выставки традицион-

но проходит Новосибирский 
агропродовольственной форум 
(организаторы – Правительство 
НСО и Минсельхоз НСО, при 
поддержке Министерства сель-
ского хозяйства РФ) с обширной 
деловой программой – семи-
нары, совещания, презентации, 
отраслевые съезды, конкурсы и 
мастер-классы. 
ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: 
техника и запчасти, оборудова-

ние и материалы для животно-
водства, агрохимия, удобрения, 
семена и др.

XX Сибирская агротехническая 
выставка-ярмарка
г. Омск, парк «На Королёва»

июль-август (дата не определена)) 

Агро-Омск 2024

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ:  
техника и оборудование; достиже-
ния генетики и селекции от научных 
учреждений: презентация перспек-
тивных сортов сельскохозяйственных 
культур, племенные животные; обору-
дование для хранения и переработки 
продукции АПК, пищевая промышлен-
ность; малый аграрный бизнес.

Новосибирская обл., Новосибирский р-н, п. Тулинский, площадка учебно-опытного 
хозяйства «Практик» Новосибирского ГАУ

август (проходит два дня, даты не определены) 

День поля Новосибирской области 2024

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: сельхозтехника 
и оборудование, в том числе 
произведённое машиностроительными 
предприятиями Новосибирской области; 
опытные посевы сельскохозяйственных 
культур СФНЦА РАН; агрохимия, 
биопрепараты; оборудование для 
животноводства; цифровизация АПК; 
демпоказы работы самоходной и 
прицепной техники в полевых условиях. 
Планируется проведение выставки-
выводки с/х животных.
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